

OTRO BARCO ESPAÑOL TORPEDEADO POR LOS ALEMANES

AUSTRIA-HUNGRIA CONTRA EL MILITARISMO ALEMÁN

¿MANIOBRA?

El Almirantazgo inglés ha recogido un radiograma de Petrogrado, firmado por Lenine, Trotzky y demás jefes maximalistas, que dice así:

«A todos los países extranjeros: Los hombres de Estado de Austria, al sofocar las turbulencias obreras, han afirmado que los Imperios centrales no intentan ninguna anexión, sino que luchan por una paz democrática. Tales comunicaciones no pueden causar en Rusia sino un gran asombro. Las condiciones de paz propuestas en Brest-Litowski piden las más monstruosas anexiones. Han pedido la anexión de Polonia, Lituania, Livonia, Curlandia, Riga y las islas de Moon y Sound, con fines de política económica para ahogar a Rusia. Abrigar tales proyectos, y al mismo tiempo hablar de una paz democrática, sobrepasa los límites permitidos a la diplomacia. En Brest-Litowski, las negociaciones, por parte de Austria, se han limitado a una humilde aprobación de las opiniones de Hoffmann y Kuhlmann. Pero esto no impide a los patriotas socialistas austriacos cultivar las fábulas relativas a los servicios prestados por Czernin a la obtención de la paz. Felizmente, los obreros austriacos, como los de otros países, han perdido su fe en las fábulas de los socialistas patriotas.»

Las huelgas no han cesado en Austria. Se han corrido a Hungría, y en Budapest repitieron, según informes oficiales directos, la escena de Viena. Delegaciones obreras y socialistas fueron recibidas por el Gobierno húngaro y dijeron a éste que el pueblo de Hungría quiere una paz inmediata. Y los ministros contestaron que Hungría, como Austria, hará la paz en seguida, con arreglo al principio de que no debe haber anexiones ni indemnizaciones.

¿Quién engaña aquí a quién? Lenine y Trotzky, furiosos de la doblez de los diplomáticos centro-europeos, ponen por testigo al mundo del engaño que sufrieron en Brest-Litowski. En la primera sesión de la Conferencia, Kuhlmann, ministro alemán, y Czernin, ministro austriaco, en nombre de sus Gobiernos respectivos, declararon que aceptaban el principio internacional del maximalismo y que no pretendían anexiones ni indemnizaciones, y que estaban dispuestos a dejar que los pueblos se pronunciaran libremente acerca de sus destinos futuros.

Y a continuación, pidieron Lituania, Curlandia, Estonia, las islas de Dago, Oesel y Worms, llaves del golfo de Riga, y Polonia rusa...

Se comprende la estupefacción de Lenine y Trotzky. Bien es verdad, que sólo pueden hacer eso, acoger con estupefacción la maniobra de sus enemigos, porque no tienen ningún medio de contrarrestarla.

Sin embargo, el proletariado austro-húngaro, alarmado, revolvióse contra el anexionismo y exigió que se hiciera la paz. Cuando en Berlín, Hamburgo, Colonia, etc., las muchedumbres alemanas se han manifestado contra la guerra, se las disolvió a tiros y sablazos. Y en Austria-Hungría, hasta ahora, se imitó esa conducta.

¿Cómo, pues, los Gobiernos de la Doble Monarquía han capitulado tan rápidamente? ¿Es que temieron que el ejército se uniera al pueblo, como en Rusia? ¿O es más bien que han visto con secreto regocijo la sublección pacifista de las masas obreras?

Porque no tendría nada de extraño que los dirigentes austro-húngaros, viendo que en Alemania triunfan los militares y pangermanistas, y que esto prolonga la guerra y amenaza con eternizarla, hayan aprovechado las huelgas generales, que paralizan la vida de su nación, para decir a Hindenburg, Ludendorff y Tirpitz:

«No podemos más. Sus exageraciones son absurdas. No estamos dispuestos a seguirles por ese camino, porque si persistieran en él, Austria sería muy pronto una segunda edición de la Rusia de los Soviets...»

Hindenburg sigue preparando su ofensiva contra Francia...

COMUNICADOS OFICIALES Francia.—París, 24.—Comunicado de las tropas de la noche.—Acciones de artillería bastante viva en la región de Maisons de Champagne y en el sector de Avocourt. Nada que señalar en el resto del frente. Aviación.—Durante la jornada del 19 el subteniente francés Fonck ha derribado su vigésimo aparato enemigo. (T. S. H.) Inglaterra.—Carnarvon, 24.—Comunicado

de la noche.—Durante la jornada de hoy la artillería enemiga se ha vuelto a mostrar activa en diferentes puntos a lo largo de nuestro frente al Sur del río Scarpa, y especialmente en las inmediaciones de Moreuil. Las baterías enemigas han actuado también con cierta intensidad en las proximidades de Passchendaele. (T. S. H.)

Alemania.—Koenigswusterhausen, 24.—Nada nuevo en ninguno de los frentes. (T. S. H.) Austria.—Viena, 24.—No ha cambiado la situación en ninguno de los frentes. (T. S. H.)

LOS RUSOS

Delegados detenidos.—París, 24.—Unos veinte delegados socialistas revolucionarios, antiguos miembros de la Constituyente, fueron detenidos en Petrogrado en el sitio central de su partido. El Gobierno maximalista ha declarado que impediría, si era necesario por la fuerza, toda reunión pública o privada de los antiguos miembros de la disuelta Asambléa. (Agencia Radio.)

Entierro de las víctimas de una represión sangrienta.—Petrogrado, 24.—Los funerales solemnes por las víctimas del día 18 de enero, día de la apertura de la Constituyente, se celebraron ayer. A pesar de una tempestad de nieve, varios millares de personas acompañaron al cortejo hasta el cementerio de Probrzinsky, que dista algunos kilómetros de la capital. (Agencia Radio.)

El país reacciona contra los maximalistas.—París, 24.—Dicen de Petrogrado: «El asesinato de los antiguos ministros Cingaref y Kokochkine ha hecho crecer el movimiento de repulsión que se manifestaba en los centros obreros mismos contra el régimen maximalista. Por el momento se reducen a celebrar manifestaciones platónicas; a reuniones donde se pide que los maximalistas sean excluidos de la Internacional. Sin embargo, pueden estallar perturbaciones, y en ese caso, parece que los marineros forman el único apoyo verdaderamente seguro del régimen actual. Han sido instalados depósitos de armas en Petrogrado, con objeto de que el Gobierno maximalista pueda armar rápidamente a varios millares de marineros. Se habla también del empleo de buques de guerra para bombardear la capital.

En los centros sociales revolucionarios corre el rumor de que un miembro del Comité central del Soviet, Litoski, combate la política de sus colegas maximalistas. Se dice también que Lenine ha dicho: «Jugamos la última carta; si somos vencedores, será la revolución internacional en todo el país; en caso contrario, seremos destruidos.»

Los socialistas revolucionarios buscan una nueva plataforma para su agitación política. Piden que los delegados de todos los Soviets sean sometidos a una reelección y esperan que la mayoría de los elegidos serían hostiles esta vez a los maximalistas. (Agencia Radio.)

LAS NEGOCIACIONES DE PAZ SEPARADA

El conde de Czernin expone su criterio sobre la paz con Rusia.—Berna, 24.—La oficina de correspondencia vienesa comunica el discurso pronunciado esta mañana por el conde de Czernin en la Comisión de las Delegaciones austriacas para los Negocios exteriores. El ministro ha querido responder, ante todo, a los que encuentran que las negociaciones de Brest-Litowski avanzan muy lentamente. Ha demostrado que estas negociaciones implicaban dificultades, de las cuales no se puede uno hacer idea.

«Existe—ha dicho—entre las negociaciones presentes y las que anteriormente ha registrado la Historia una diferencia capital, que es la publicidad de los debates. Esta publicidad provoca en el mundo entero una gran nerviosidad; es esto un inconveniente que nosotros habíamos previsto perfectamente. Sin embargo, hemos cedido a las instancias del Gobierno ruso porque queríamos mostrarnos tolerantes y probar que no teníamos nada que ocultar. A pesar de la nerviosidad de la opinión pública, es necesario que el país, y sus directores sobre todo, conserven su calma y jueguen la partida con una sangre fría perfecta. Las negociaciones llegarán a un buen fin si los pueblos de la Monarquía sostienen a sus representantes responsables.»

El ministro declara de pasada que la base adoptada por Austria-Hungría en las negociaciones con los diversos Estados de Rusia es la de una paz sin anexiones ni indemnizaciones.

«Yo permaneceré siempre fiel a este programa—dijo el conde de Czernin—. Los que creen que me dejaré arrastrar, bien a la derecha, bien a la izquierda, fuera de la ruta que he escogido, son malos psicólogos. He llegado a ser el favorito indiscutido de los pangermanistas y de los que imitan en esta Monarquía a los pangermanistas. Al mismo tiempo soy presentado como un chauvin belicoso por los que quieren la paz a todo precio. Estas imputaciones, llegadas de ambos lados, no me molestan. Repito una vez más, que no pido a Rusia ni un metro cuadrado de territorios ni un céntimo de indemnización. Si los rusos, como todo lo permite creer, se colocan en este mismo punto de vista, la paz será firmada fácilmente. Los que quieren la paz a todo precio podrían dudar de mi lealtad si no les afirmase al mismo tiempo que yo no me asociaría nunca a una paz que no fuera aquella

cuyas condiciones generales he indicado. Si los rusos exigen territorios ó indemnizaciones, la guerra continuará y yo me retiraré.»

El ministro declara que no hay ninguna razón para creer en el fracaso de las negociaciones de paz. Hace resaltar, sin embargo, que dificultades de todas clases complican su curso. Las Potencias centrales tienen enfrente de ellas, no a los delegados de un mismo Imperio, sino a los de diversas fracciones de un Imperio que antes estaba unido. Los delegados de Petrogrado, los de Ucrania, los de Finlandia, los del Cáucaso. Los delegados de Ucrania pretenden discutir como representantes de una República autónoma; este punto de vista es discutido por los delegados de Petrogrado, que apoyándose en el hecho de que las fronteras de Ucrania no están aún determinadas, insisten en intervenir en las negociaciones entre las Potencias centrales y Ucrania. Además de esto, Ucrania tampoco está unida. El presidente de la Delegación rusa, Joffe, ha hecho saber que el Gobierno de los obreros y soldados de la República de Ucrania discute a la Rada el derecho a hablar en nombre de Ucrania.

«La Rada—dice—no representa más que a la clase burguesa del país; los obreros y soldados van a enviar a su vez delegados, y piden por mediación de éstos la admisión en la Conferencia de Brest-Litowski. La Delegación rusa está dispuesta a dar un lugar a estos nuevos representantes de Ucrania. Una vez solucionada esta dificultad, ¿no se producirán otras? De acuerdo con la República ucraniana, nosotros estableceremos que las antiguas fronteras de Austria-Hungría y las de Rusia de antes serán mantenidas entre nosotros y Ucrania. En lo que concierne a Polonia, cuyas fronteras no están aún fijadas, nosotros no tememos ninguna opinión sobre este nuevo Estado. La población polaca, libre é independiente de toda influencia, escogerá su suerte. Por mi parte no atribuyo ninguna importancia a la manera en que se celebrará la consulta popular. Cuanto más exactamente refleje la voluntad del pueblo polaco, más satisfecho estará de ello; porque lo que yo quiero es una libre decisión de Polonia, única prenda de una armonía duradera. Mi punto de vista irrevocable es éste: La cuestión polaca no deberá prolongar la guerra con una sola jornada.» (Agencia Radio.)

Un telegrama del Gobierno ruso.—Londres, 24.—El Almirantazgo inglés recibe el siguiente telegrama del Gobierno ruso:

«A todos los pueblos de Alemania y Austria-Hungría, que están engañados: Es difícil descubrir el juego que los Gobiernos centrales están haciendo con sus pueblos. Los anexionistas, considerándose suficientemente poderosos, imponen su voluntad a los diplomáticos de evasivas de la escuela de Hertling y Kuhlmann. Pero el Gobierno, al llevar a cabo la voluntad de los anexionistas, no se atreve a declarar su programa ante el pueblo. Kuhlmann ha declarado que los Imperios centrales no retirarán sus ejércitos de las regiones ocupadas antes de la firma general de la paz. De esta declaración, todo el mundo, especialmente el pueblo alemán, dedujo que Alemania y Austria-Hungría convenían en evacuar la Polonia, la Lituania, Curlandia, Riga y sus islas, después de la firma de la paz.

Este no es el caso. La Delegación austro-alemana rehusó el dar garantías concernientes a la retirada de los ejércitos. Su objeto no es mas que una monstruosa anexión. Esto se ha visto claramente en Brest-Litowski y todo el mundo, a excepción de los alemanes y austro-húngaros, que no se fijan en ello porque para ellos las partes más importantes de las negociaciones son un secreto.

El Gobierno alemán no se atreve a publicar las peticiones sometidas a Rusia en Brest-Litowski.» (Agencia Radio.)

Una rectificación.—Londres, 24.—El presidente de la Delegación rusa, Sr. Joffe, ha enviado un radiograma que ha sido recogido por la estación del Almirantazgo, y que dice así: «En la reseña de la última sesión plenaria de la Conferencia de la Paz, publicada por los periódicos de las Potencias centrales, se han suprimido las declaraciones hechas por Trotzky relativas al hecho de que después de quince días de negociaciones las Potencias centrales insisten en pretensiones contrarias a los principios de la declaración del 25 de diciembre último. Los delegados rusos han protestado varias veces contra estas abreviaciones en las reseñas austro-alemanas, demostrando lo peligroso que es influir sobre la opinión pública con comunicaciones poco concienzudas. Nos vemos obligados a protestar una vez más enérgicamente contra tales procedimientos.» (Agencia Radio.)

Explicando la marcha de las negociaciones. Berna, 24.—El secretario de Estado, von Kuhlmann, ha recibido esta mañana, en sustitución del Canciller del Imperio, a los jefes de los partidos del Reichstag y les ha hecho una exposición detallada de las negociaciones proseguidas en Brest-Litowski. El director de la Cancillería imperial ha recibido igualmente a los jefes de partido, y les ha dado informes sobre el discurso que el Canciller debe pronunciar hoy en la Comisión del presupuesto.

Hindenburg y Ludendorff han abandonado Berlín el día 23 por la tarde para regresar al Cuartel general. (Agencia Radio.)

La Prensa alemana y las negociaciones.—Berna, 24.—Los periódicos berlineses del 24

revelan cierto escepticismo a propósito de los resultados de las negociaciones con Ucrania. Registran con inquietud las informaciones de Petrogrado relativas al conflicto entre los delegados maximalistas y los ucranianos, y reprochan la reseña oficial alemana del 21 de enero, concerniente a las probabilidades de un próximo acuerdo entre las Potencias centrales y la República ucraniana de haber sido más optimistas y menos sinceras que el comunicado austriaco. (Agencia Radio.)

OTRO BARCO ESPAÑOL TORPEDEADO

El «Victor Chavarri».—Bilbao, 25.—Se ha recibido la noticia de que los alemanes han torpedeado el magnífico barco español «Victor Chavarri», de 3.500 toneladas de carga. Dicese que la tripulación ha desembarcado en Cherburgo.

LOS IMPERIOS CENTRALES

Periódicos suspendidos.—Berna, 24.—Según la «Strossburger Post» del 23, el «Vorwaerts», que había sido suspendido durante tres días por haber publicado, a pesar de la censura, una reseña de las huelgas de Viena, ha reaparecido el miércoles. La medida que se había tomado contra este periódico ha sido, pues, anulada al cabo de veinticuatro horas.

Por otra parte, el comandante superior de Brandeburgo ha prohibido la publicación del «Berliner Tageblatt» por razones que se ignoran. (Agencia Radio.)

Un debate en el Reichsrat.—Zurich, 24.—Un telegrama de Viena, retardado en su transmisión, dice que en la sesión del Reichsrat del martes, Seidler tuvo que responder a varias interpelaciones relativas a la resolución por la conferencia de los partidos checos de Praga. El diputado polaco Glombinski censuró la actitud de Hoffmann en Brest-Litowski, y protestó contra la intención de Alemania de anexionarse la parte de Polonia para apoderarse de la región de las minas. El debate terminó con la intervención del jefe socialista Adler, quien declaró que su partido pide únicamente la realización del programa de paz de Czernin. El diputado socialista cristiano Malaya reprochó con este motivo a los socialistas de explotar el descontento que reina en el pueblo, a causa del aprovisionamiento, para crear una agitación política. (Agencia Radio.)

Departamento encargado de la censura.—Berna, 24.—Los debates consagrados a la cuestión de la censura por la Comisión principal del Reichstag, se han terminado con la votación de una moción pidiendo que se crea un departamento central militar, encajado de vigilar la aplicación de la ley sobre el estado de sitio. El Canciller del Imperio estará encargado de vigilar la actividad de la censura y la ejecución de los reglamentos sobre el derecho de reunión. (Agencia Radio.)

Reserva acerca del combate naval.—Berna, 24.—Es interesante hacer notar que la censura alemana, que se envanece de dejar publicar por la Prensa los comunicados enemigos, ha prohibido la reproducción del comunicado británico que anunciaba el combate naval de los Dardanelos. La noticia ha sido conocida únicamente por un comunicado Wolff, del 22 de enero. (Agencia Radio.)

Los obreros alemanes no secundaron a los austriacos.—Berna, 24.—Las últimas informaciones llegadas a Berna dicen que el movimiento obrero en Viena ha terminado con un semifracaso. Se contaba con la colaboración de los socialistas alemanes; pero éstos no se han movido. El jefe socialista Steiner se ha quejado de ello en la Asamblea que decidió el sábado por la tarde la reanudación del trabajo. (Agencia Radio.)

CARTA DE ITALIA

El frente del Piave.

Roma, enero. El avance austro-alemán en Italia ha sido detenido en la línea del Piave. Esta detención, que dura ya dos meses, merece ser examinada por muchas razones militares de índole técnica y psicológica. Las diversas líneas fluviales que surcan la llanura veneta de Norte a Sur forman otros tantos obstáculos al avance de un enemigo que proceda del Este. Pero tales líneas tienen una especial característica táctica, porque su trozo Norte, la parte montañosa de toda línea, manda absolutamente sobre toda la línea fluvial que se desenvuelve en la llanura. Esa característica está acentuada en la línea del Piave y agravada por la posesión del Trentino por parte del enemigo. En efecto, el valle del Adigio y el valle Alto de Sugana facilitan al enemigo una maniobra envolvente desde el alto Piave, por el valle del Brenta, y a espaldas de toda la línea fluvial, permitiéndole dirigirse sobre Bassano.

El enemigo, obtenido su mayor éxito contra el ala izquierda italiana, obligó a los italianos a la retirada de Carnia, del Cadore, del Friul, lo cual obligó después a abandonar también las principales posesiones del alto Piave, donde hubiera debido aferrarse el ala izquierda. Al mismo tiempo caían en manos del enemigo las posiciones del alto Brenta, especialmente las que forman la parte Oeste de la meseta de Asiago, permitiendo a las tropas de Conrad atacar las poblaciones del alto

Piave y obligando a los italianos a defenderse sobre posiciones en semicírculo con salientes en Melette, Gallo y Castelgomberto.

En tales condiciones, dada la necesidad absoluta, para poder resistir en la línea del Piave, de desembarazar el valle del Brenta y mantener la parte montañosa del alto Piave, la línea de este río no se presentaba en las mejores condiciones tácticas de resistencia.

Establecidos fuertemente más allá de la línea del Isonzo, como los italianos consideraban que hablan de mantenerse en las condiciones militares anteriores a los acontecimientos de Rusia, la línea del Piave, convertida de improviso en línea de defensa, no había sido provista de obras de fortificación, que hubieran que repararse en presencia del enemigo en los intervalos de los ataques.

Tales eran las condiciones tácticas en el momento en que las tropas italianas, retirándose, llegaron al Piave. Pero más graves aún eran las condiciones psicológicas que imponían una reorganización de gran parte del ejército.

Esta necesidad requería cierto tiempo de calma y de trabajo fuera del contacto enemigo; era necesario que los efectivos fueran cubiertos con otros más eficientes, también en retirada en aquel momento, é inferiores en fuerza y en material al enemigo, que avanzaba engreído por un triunfo obtenido con medios nada militares.

He querido exponer detalladamente la situación italiana para hacer resaltar todo el significado de la detención del enemigo en el Piave, impuesta por las tropas del general Diaz. La historia militar no registra ningún despertar tan rápido y heroico como el de las tropas italianas y el del país entero al rehacerse de un período de apáticas discusiones, enervadas de la resistencia necesaria en tiempo de guerra.

Contra las condiciones tácticas nada buenas, contra la depresión, reaccionó el soldado italiano y quiso y obtuvo lo que en el primer momento era difícil poder augurar.

De día en día la consistencia de la defensa del Piave creció vertiginosamente. Sin trincheras, inferiores en artillería, y contra fuerzas enemigas siempre frescas y aguerridas, los soldados de Italia han resistido el huracán de fuego, rechazando con la bayoneta los asaltos del adversario.

Las posiciones batidas del frente y del flanco, como las Melette, Castelgomberto, Monte Solarolo, el Asolone, el Monte Tomba, el Montenero, fueron perdidas y recobradas, y cuando hubo que abandonarlas, nuestros soldados se detuvieron en nuevas líneas. Cada piedra se ha convertido en una fortaleza, cada terraplén en un baluarte, y el enemigo se ha encontrado a su paso continuamente con nuevas barreras.

No ha sido y no es, hasta ahora, una batalla de grandes líneas, sino un conjunto de combates en los cuales los soldados ofrecen su pecho para defender y su bayoneta para rechazar, y todos los jefes, desde el general al humilde y heroico cabo, despliegan la genial astucia y la habilidad latina en la utilización del más pequeño obstáculo.

Poco a poco las posiciones se han ido afirmando, las artillerías y efectivos nuestros y aliados han llegado al fin; pero el haber sabido detener al enemigo en el primer momento, en condiciones psicológicas y militares de inferioridad, durante días y días de intensa lucha, sin descanso ni cuartel, corresponde al soldado italiano, que ha demostrado las dotes que posee el pueblo italiano bien empleado y convido.

El ejemplo heroico de las primeras tropas que se detuvieron a impedir el paso al enemigo ha levantado el ánimo de los demás, acelerando su reorganización.

Pero si en el Piave se ha podido detener al enemigo durante tanto tiempo, débese también a la resistencia de la retaguardia, que se ha inmolido dificultando el avance del adversario.

Débese a la admirable retirada del tercer ejército, mandado por el duque de Aosta, ese ejército que tantas páginas de gloria había escrito en Gorizia y en el Carso. Se debe a la acción del cuarto ejército, que después de una difícil retirada del Cadore y de Carnia, ha desplegado su habilidad y su valor entre el Brenta y el Piave; y débese, en fin, al primer ejército, que en la meseta de Asiago ha sabido rechazar primero y detener después el paso de las tropas escogidas de Conrad.

Diremos para concluir que los factores de la resistencia italiana en el Piave no fueron ni tácticos, ni el resultado de haber conseguido el equilibrio con las fuerzas enemigas, sino que fueron el valor, la tenacidad, el heroísmo de las tropas y de los jefes, el vivo sentimiento de que habla que salvar la patria, y la impresión que todo soldado, todo italiano, ha sentido por la triste página de Caporetto.

Hoy el ejército ha vuelto a ser el mismo de la maravillosa conquista del Carso y del Bainsizza, el que en el Trentino conquistó las cimas de 3.000 metros, y el país se ha elevado al más alto sentimiento patrio.

En fin, como antes en el Carso, hoy entre el Brenta y el Piave, y en la meseta de Asiago, el mando italiano ha demostrado que puede parangonarse y superar a los mandos austriaco y alemán, y todos los oficiales se han mostrado dignos de sus jefes.

GENERAL CARLOS CORSI

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

UN PUEBLO QUE PERECE

Nos trae el correo unas cuartillas, que dicen así:

«En el importante pueblo de San Martín de Valdeiglesias se reunieron, en la noche del 18, la mayoría de los vecinos del mismo, hallándose en la reunión representadas todas las clases sociales.

Motivaba dicha reunión el estado agónico, ruinoso y desesperante á que se ha llegado por la carencia de vagones en que exportar nuestros vinos, única riqueza de este pueblo.

Se da el caso de que siendo solicitados nuestros vinos, no pueden ser exportados, por carecer en absoluto de vagones y hallarse abarrotadas de dicha mercancía las estaciones de El Escorial, Robledo de Chavela y Navalperal, causando verdadera pena ver en dichas estaciones, abandonados á la inclemencia del tiempo, días, semanas y meses, los pocos vinos que algunos, más que valientes temerarios, se han atrevido á llevar, creyendo cándidamente que iban á ser facturados.

Tal paralización motiva la ruina de este pueblo, porque no siendo otra su riqueza que el vino, y no hallándose medios de poderle dar salida, es imposible en absoluto dar un jornal.

Esto, que en circunstancias normales sería muy grave, dadas las presentes circunstancias es mucho más, y reconociéndolo así, este vecindario acordó reunirse, llevándolo á cabo en la noche del 18 en las Casas Consistoriales, cedidas galantemente por el alcalde.

Se pronunciaron diversos discursos de tonos enérgicos, y entre otros acuerdos se tomó el de trasladarse á Madrid una nutrida Comisión para exponer al Gobierno sus fundadas quejas y solicitar de él que no deje en el abandono á un pueblo; que no decreta, con su apatía, la muerte de una riqueza que es muy necesaria, y, finalmente, que no lance por el camino del desorden y la ilegalidad á los infinitos obreros que al verse privados del jornal y tener hambre, tendrán, aun sin querer, que adoptar medidas de violencia, que no sólo no dan resultado alguno, sino que agravan la situación; y que no vendiendo sus vinos los cosecheros, no habrá jornales, y no habiendo jornales, habrá hambre, y que el hambre es mala consejera, creo no lo pondrá nadie en duda.»

Como no nos gusta engañar á nadie, vamos á decir francamente á los señores de San Martín de Valdeiglesias que se proponen venir á Madrid en comisión, que van á perder el tiempo del modo más lastimoso.

Si vienen, serán recibidos por el ministro de Fomento, quien les pronunciará un discurso completamente hueco, y acaso, en su presencia, ponga unos telegramas de los que nadie hará caso.

Y volverán á su pueblo, y pasarán los días y seguirán sin vagones y sin poder exportar los vinos.

Será muy triste; y eso es la verdad de lo que ocurre ahora. Y repetimos que nosotros no queremos engañar á nadie.

HACE MEDIO SIGLO

Día 25 de enero de 1868.—Entre los monumentos antiguos notables que existen en Talavera, se cuenta la antigua puerta ó arco de San Pedro en uno de los lienzos de muralla que forman el recinto de la población primitiva.

Aparte del mérito arquitectónico del arco, que parece romano, aunque con reformas ó adornos góticos, conserva apenas parte de un extenso fresco que, según hemos oído, representa la batalla de Munda. Esta pintura acabará por desaparecer completamente y pronto, si la Comisión de monumentos no hace algo por salvar los restos. (De La Correspondencia de España.)

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN BARCELONA

Marcha del marqués de Pílar.

Barcelona, 25.—Ha salido el gobernador. Le despidieron en la estación el obispo, el delegado de Hacienda, representantes del capitán general, alto personal del Gobierno civil, jefes superiores de la Guardia Civil, Seguridad y Policía y el gobernador interino, Sr. Prat.

Siguen los asaltos.

Durante la tarde han continuado los incidentes promovidos por grupos de mujeres. Uno de ellos asaltó una panadería de la calle de Mantá, cogiendo 70 panes y causando desperfectos en el establecimiento. También fueron asaltados un almacén de aceite, otro de azúcar, en la calle de Ribera; otro en la de Jaime Giralt y algunos más.

En todos exigían que se expendieran los artículos á precios inferiores á los marcados en la tasa, y cuando no lo lograban penetraban en las tiendas tumultuosamente.

Reparto de arroz.

Se ha procedido á la distribución del arroz contenido en los cinco sacos regalados por los almacenistas Salvador hermanos. Las mujeres que quedaron sin una parte de aquel ar-

tículo armaron tan ruidoso tumulto que fué precisa la intervención de la fuerza pública.

Mitín de mujeres.

Por la tarde las mujeres se reunieron en un punto de la montaña de Montjuich, conforme habian acordado ayer. Acudieron á la reunión unas 2.000 mujeres.

Cuando se presentó la Policía para disolverlas manifestaron que, aunque no tenían permiso de la autoridad para celebrar aquel acto, estaban dispuestas á llevarlo á efecto. Los delegados de la autoridad optaron por dejar que se desfogaran.

Las oradoras se expresaron en términos de gran violencia, acordando asaltar los establecimientos del Sr. Monegal, en donde ocurrieron los sucesos de esta mañana.

Terminados los discursos intentaron hacer una manifestación, dirigiéndose en grupos por el Paralelo, unas á la plaza de España, y otras en dirección al centro de la ciudad.

Las primeras fueron disueltas por la Guardia Civil, después de no pocos esfuerzos. Las otras lograron que se cerraran diversos cafés de camareras, á las cuales obligaron á secundar su actitud. También fueron disueltas antes de llegar á la calle del Asalto.

Cómo crece un suceso.

Lo sucedido en los establecimientos de la Sociedad Monegal circuló por los barrios obreros, aumentado en proporciones disparatadas.

Se hablaba de mujeres muertas y heridas, y de numerosos atropellos.

El hecho, como telegrafiamos, se redujo á que durante el asalto del establecimiento, estalló una botella de amoníaco, produciendo intoxicaciones á varias mujeres y á un guardia, todos leves, que fueron conducidos al hospital.

Por la tarde se repitieron las tentativas contra los establecimientos Monegal, llegando á ser difícil la situación.

Las mujeres arrojaron á los guardias que custodiaban el establecimiento, situado en la calle de Poniente, siendo precisa la intervención de la Guardia Civil para evitar que invadieran el establecimiento.

Fue detenido un sujeto acusado de excitar los ánimos de las amotinadas, sujeto que se asegura es el presidente de la entidad titulada Los Jóvenes Bárbaros.

Los empleados de la Sociedad Monegal fueron puestos á disposición del Juzgado para depurar posibles responsabilidades en la ruptura de la botella de amoníaco, que dió lugar á tan alarmantes rumores.

Después de declarar fueron puestos en libertad.

Carros con carbón.

Ha habido más: unos carros de carbón que se dirigían al Economato aragonés, tuvieron que pedir auxilio á la fuerza pública, porque un grupo quería apoderarse de ellos.

Otro tanto sucedió con algunos carros que llevaban carbón con destino al servicio de calefacción del Banco de España.

Guardia civil herido.

Por último, en un piso de la calle de Jaime Giralt fué descubierta un depósito de 200 kilos de jabón, propiedad de un tendero de comestibles. La multitud obligó á que se lo vendieran á precios inferiores á los marcados, y como la Guardia Civil intentó que se cumpliera únicamente el ordenado, prodújose gran tumulto. De uno de los balcones de la casa salió disparada una botella, que hirió á un sargento.

De Sabadell.

Comunican de Sabadell que se ha celebrado un mitín invitando al saqueo de los establecimientos. En toda la población no ha entrado al trabajo mujer alguna.

En la plaza de Cataluña (el telegrafo no sabe si se referirá á Sabadell ó Barcelona) hubo un conato de tumulto, por querer asaltar la multitud la tienda de comestibles del Sr. Ferrer. La fuerza pública intervino oportunamente.

En la barriada del Hospitalet.

En Hospitalet, barriada cercana á Barcelona, un grupo de varios centenares de mujeres penetró en un almacén de aceites y jabones, apoderándose de grandes cantidades de aquellos artículos.

La intervención de la Policía provocó también tumultos y protestas.

EN CIUDAD REAL

La carne y otros artículos.

Ciudad Real, 24.—El alcalde ha convocado á una reunión á los carniceros para solicitar la rebaja en el precio de la carne. Prometieron estudiar el asunto y comunicar la resolución. También se propone el alcalde recabar de la Junta de Subsistencias el modo de que se lleve á la rebaja en los precios de los demás artículos de consumo.

LOS ROBOS EN LOS TRENES

Por un lapicero se descubre un robo

Granada, 24.—Con frecuencia alarmante, los periódicos nos vemos obligados á dar cuenta de los robos cometidos en los trenes de viajeros. De lo que ocurre en los de mercancías solamente se enteran las Compañías, que todos los años tienen que pagar por indemnizaciones sumas elevadísimas á los interesados.

Para evitar los robos en los trenes de viajeros se formó una brigada de vigilancia. En todos los trenes viaja un agente, que no tiene más misión que vigilar á aquellos viajeros sospechosos y detener á carteristas y ladrones conocidos.

El robo de que nos da cuenta nuestro correspondiente en Granada, cometido entre las estaciones de Marchena y Cádiz, nos da idea, por suponer que no habrá sido el primero co-

metido por el mismo individuo, de lo despatados que estarían los agones de Vigilancia en aquel trayecto.

Ayer llegó á Granada el capitán de Artillería D. Manuel Aguilar Galindo.

Al abrir el baúl observó que le faltaban un reloj de oro, una cadena maciza del mismo metal, un rosario, también de oro, y otras joyas de valor.

Dió cuenta en seguida del robo á la Policía, y cuando los agentes se presentaron en el domicilio del Sr. Aguilar para ver si el baúl había sido forzado, encontraron entre las ropas un lápiz de tinta de los que usan los factores de ferrocarriles, y notaron además que el ladrón se había apoderado de algunos cigarrillos de un paquete que el robado traía en el baúl.

Los agentes hicieron sus correspondientes pesquisas, y de ellas resultó la detención del factor José Aguilar Bueno, encargado de los equipajes en el trayecto comprendido entre las estaciones de Marchena Cádiz-Granada.

Los agentes sometieron á un minucioso cateo al factor, cacheo que dió por resultado encontrarle un manajo de llaves y varios cigarrillos idénticos á los que había en el baúl.

Los agentes le hicieron varias preguntas, y el factor no tuvo más remedio que confesar-se autor del robo, diciendo que las alhajas las había escondido en Cádiz.

Si no llega á ser por el lapicero, á estas horas los agentes estarían locos buscando al autor del robo, y el factor José Aguilar Bueno, con su manajo de llaves, desvalijando á los viajeros.

UNA ODISEA

Los naufragos del «María Lorenza»

Santander, 24.—Acaba de entrar en este puerto el vapor «María Gertrudis», de esta matrícula, conduciendo á bordo once naufragos del vapor «María Lorenza», de la matrícula de Bilbao, víctimas de un horroroso drama, víctimas de un horroroso drama.

Según han manifestado los marinos del «María Gertrudis», el vapor «María Lorenza» perdióse hace siete días á causa del mal tiempo, á 90 millas del Cabo Mayor.

El capitán y los tripulantes se salvaron en un botecito, en el que colocaron viveres para tres días.

También metieron en el bote el perro que iba á bordo del buque.

Los viveres duraron hasta cuatro días.

El siguiente día los naufragos empezaron á sentir un hambre horrible; pero supieron dominarla, permaneciendo sin probar bocado un día entero.

El sexto día el hambre se hizo tan intolerable, que ya no pudieron resistirla, y mataron al perro, comiéndoselo crudo.

Ayer, enloquecidos por los nuevos apremios del hambre, mal satisfecha con el sacrificio del perro, decidieron matarse unos á otros para poner término á aquellos horrores.

El capitán los disuadió de su idea diciéndoles que se hallaban cerca de tierra.

Entretanto, uno de los naufragos pereció de hambre á bordo del bote; otros cinco enfermaron gravísimamente.

A los leños vieron pasar algunos vapores, pero sus gritos de socorro no fueron oídos de los tripulantes.

Al fin fueron vistos del «María Gertrudis», que los recogió, conduciéndoles á este puerto.

Inmediatamente ingresaron en el Hospital, pues todos están enfermos de las angustias sufridas.

Su estado es tal, que no han podido hablar, sabiéndose lo que antecede por sus salvadores.

Noticias complementarias.

Santander, 25.—Complétanse las noticias referentes al naufragio de la goleta *María Lorenza*.

El barco salió con rumbo á Avilés en la mañana del 19 cargado con 150 toneladas de mineral y llevando como capitán á D. Rafael Venero, de Santander; contramaestre Manuel Castro, de Noya; cocinero Felipe Gabancha, de Bermeo; camarero Anastasio Erezuma, de Mundaica, y los marineros Angel y Saturnino Pillago, de Noya; Salvador Vidal, de Villagarcía, Avellino Aruce, Agustín Ageitos y Gerardo García, de Noya.

Media hora después de haber saído del puerto levantóse un huracán, rompiendo el aparejo y desarbolándolo. Así continuó el barco hasta las once de la mañana del día siguiente, en que empezó á embarrancar agua, siendo insuficientes las bombas de achique, y decidiéndose á abandonar el barco se trasladaron á los botes de motor, donde colocaron abundante viveres, varios barriles de agua y dos perros que llevaban consigo, navegando en busca de tierra hasta la noche.

Por haberseles terminado la gasolina del primer aljibe siguieron á remo hasta hacerse de día en la mañana del 21, tomando entonces gasolina del segundo aljibe; pero lo agotaron en pocas horas.

En este crítico momento divisaron la costa de Ribadesella, bogando hacia ella; pero el viento Sur arrojóles mar dentro, viéndose precisados á echar al mar toda la carga, incluso los viveres y el agua, confiando en llegar á la costa durante toda la noche, que pasaron remando y rezando hasta el amanecer, á cuya hora comenzaron á sentir sed, que les hizo beber agua del mar, contra la prohibición del capitán que les daba esperanzas.

El marinero Gerardo García padeció horrible sed, no cesando de beber agua marina, teniendo sus compañeros que emplear la fuerza para impedirlo.

Luego Gerardo comenzó á sentir una fiebre intensa acompañada de alaridos, imprecaciones y gestos espantosos, notando sus compañeros cómo el desgraciado iba perdiendo la razón.

El día 23 cubrieron su cuerpo con un impermeable, haciendo vela junto á él, porque ya carecían de fuerzas para remar.

El cocinero, contagiado del mal de su compañero loco, bebió también abundante agua salada, avivándoseles la sed por efecto del sol.

Entonces comenzaron á notar síntomas de rabia en uno de los perros, que arrojaron al mar, pensando en matar al otro para evitar que también rabiese.

El cocinero pegóte una cuchillada, y el capitán y el contramaestre quisieron arrebatarle el arma para suicidarse, sin conseguirlo.

Entonces algunos comieron carne del perro muerto, exponiendo la idea de echar suertes para matar á uno de los naufragos, ofreciéndose á morir el cocinero; pero decidieron, por último, dejarse morir todos, abandonando los remos, perdiendo toda esperanza de salvación.

La mañana del día 23 vieron pasar á lo lejos cinco barcos.

Gerardo García y Felipe Gabancha permanecían inmóviles, como muertos, ajenos á todas aquellas terribles circunstancias.

Después pasó junto á ellos la goleta *Victor*, de Bilbao, que los recogió cuando estaban próximos á perecer.

Al entrar á bordo á Gerardo García, falleció, y su cadáver fué conducido al depósito en este puerto.

El resto de los tripulantes fueron llevados á distintos establecimientos de comidas.

El suceso ha impresionado hondamente á todo este vecindario, teniendo el propósito de iniciar una suscripción en favor de los naufragos.

ANDALUCIA

El temporal.

Granada, 24.—A causa de las lluvias torrenciales que han caído estos días, se ha desbordado el río Genil, inundando las huertas del término de Loja, causando enormes daños.

CANARIAS

Comisión militar chilena.

Las Palmas, 25.—El transatlántico *Infanta Isabel de Borbón* llevó hace días para Cádiz á una misión militar chilena formada por jefes y oficiales del ejército de aquella nación americana y presidida por un general. El viaje de esta Comisión tiene por objeto realizar estudios en el frente aliado.

Los militares chilenos visitaron esta capital, acompañados del general Aranzaz, segundo jefe de este Gobierno militar.

Los naufragos del «Mumburá» y del «Atlas».

En el mismo transatlántico embarcaron para la Península 36 naufragos del *Joaquín Mumburá* y 26 del vapor holandés *Atlas*.

Ayuntamiento embargado.—El pueblo protesta.

Las Palmas, 25.—El Ayuntamiento de la ciudad de Telde, que ha sido embargado por la Hacienda por deudas, acordó en sesión extraordinaria y por unanimidad renunciar sus cargos el alcalde y los concejales, cerrar la Casa municipal y entregar las llaves á la autoridad gubernativa si no se levantan esos embargos en atención á los escasos ingresos, que imposibilitan las funciones municipales.

El pueblo ha hecho causa común con el Ayuntamiento. El comercio de Telde ha acordado darse de baja si no se atienden las justas peticiones del alcalde y los concejales.

GALICIA

El servicio de Correos.

Vigo, 25.—Hace tiempo que la Cámara de Comercio y el Círculo Mercantil vienen pidiendo que se corrija las deficiencias que se observan en el servicio de Correos de esta ciudad, sin que la Dirección general haya adoptado resolución alguna en tan importante asunto.

«El Faro de Vigo» dice hoy que la Asociación de Fomento del Turismo se ha dirigido también á la Dirección general, y con tal motivo denuncia hechos increíbles.

Hace días que se quedó aquí la correspondencia de la línea de Santiago por falta de ambulancia para llevarla á su destino. La correspondencia de América traída de Cádiz por el vapor «Reina Victoria» para Vigo, fué enviada á Pontevedra indebidamente, y en Pontevedra estuvo veinticuatro días.

Además de estas deficiencias son denunciadas otras que perturban la vida del comercio y causan graves perjuicios á los particulares. Ocurrir á las personas que tienen que utilizar el Giro postal, la Caja del Ahorro Postal y los certificados, que se ven obligadas á guardar cola á la intemperie, teniendo que repetir estas molestias varios días si quieren realizar sus deseos, pues falta personal para que el servicio se haga como debe hacerse.

LEON

El último movimiento revolucionario de Portugal juzgado por un ministro adicto á Costa.

Salamanca, 25.—Se encuentra en esta capital el político portugués Sr. Norton de Matos, que fué ministro de la Guerra en el último Gabinete de Costa. Ha hecho interesantes declaraciones á un redactor de «El Adelanto» relacionadas con la política portuguesa.

Dijo que el último movimiento revolucionario no tuvo otra causa que el deseo de usurpar el Poder. No fué una revolución popular que obedeciera á otro estímulo que al

AVISOS UTILES

GRILL ROOM RITZ

INCOMPARABLES

ALMUERZOS Y COMIDAS

Se sirve también á la carta á precios moderados. Concierdos por los BOLDI. Teléfono 3.225.

REUMA CIÁTICA, ARTRITISMO

CIÁTICARINA. García Suárez. El más poderoso disolvente del ácido úrico; alivio rápido. Curación segura.

Su hijo será un hombre fuerte mañana

si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina Nestlé

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

PALUDINA HÖHR

Específico de Paludismo. Poderoso antifebril (quinina, arsénico, azul de metileno). Fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas, cuadros palúdicos, cloro-anémicos. Inyecciones y gotas. (J. HÖHR - CADIZ.)

LOS MEJORES CHOCOLATES y café son los que venden las Casas Tupinamba, Montera, 21 dpdo. y Espoz y Mina, 3. T. 7.148

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, Ptas. 1,50

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS

Contra incendios de casas extramuros de Madrid y su provincia. OFICINAS: SEVILLA, 16, 3.º

La Junta de gobierno de esta Sociedad ha acordado el cobro de un dividendo de 0,75 pesetas por cada mil de capital asegurado. Los señores socios deberán satisfacer sus cuotas en el plazo comprendido entre los días 1.º y 15 del próximo mes de febrero, y en las oficinas de la Sociedad, todos los días laborables, de diez de la mañana á dos de la tarde. Al propio tiempo pone en conocimiento de los señores socios que la junta general celebrará su sesión ordinaria el domingo 10 del citado mes de febrero, á las once en punto de la mañana, en el salón de actos de la Cámara Oficial de la Propiedad urbana, plaza de San Martín, número 4. Madrid, 25 de enero de 1918.—El secretario, Victoriano Alados.

proposito de represalias políticas del caudillo del movimiento.

«Sidonio Pérez—continúa el Sr. Norton—se ha constituido en jefe supremo de la situación actual, fabricando á su capricho un Código constitucional, sin olvidarse de nombrarse Presidente de la República ni consultar al país; convertido en dictador militar, amañó un Gobierno de su hechura, jugando con los destinos de la nación lusitana sin convocar al Parlamento.

El estado actual de cosas es ficticio y transitorio, mantenido por una férrea represión militar que imposibilita al pueblo á manifestar su voluntad.

Sin programa ni orientaciones, sobrevendrá una reacción saludable y volverán las cosas á su primitivo cauce.

Hoy siguen el mismo sendero que teníamos implantado antes de quitarnos del Poder. Luego, para estar igual, ¿para qué esa ambición del Poder?

Muy en breve, cuando se restablezca la tranquilidad en los espíritus, será un hecho la alianza hispanoportuguesa.»

MURCIA

Llegada de fuerzas. Murcia, 24.—Ha llegado el tercer batallón de Artillería de posición, destinado á la guarnición de Murcia.

Dichas fuerzas se han alojado en el cuartel construido al efecto.

Las autoridades recibieron á las tropas y el público les hizo una entusiasta acogida. Las calles del tránsito mostraban los balcones engalanados y el comercio había cerrado sus puertas.

El primer rancho que se sirvió á las tropas lo costeó el Ayuntamiento.

Esta noche habrá en honor de las tropas una función de gala en el teatro Romea.

El más agradable de los purgantes

TE CHAMBARD

El mejor remedio contra el ESTREÑIMIENTO

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

EL BUEN CAMINO

Ha sido una sorpresa la publicación en la «Gaceta» de hoy de un real decreto suspendiendo las garantías constitucionales en Barcelona y su provincia. Ni la menor alusión se hizo á ese acuerdo en las notas oficiales de los tres Consejos de ministros celebrados ayer.

Algunos comentarán esa medida de Gobierno con vistas á las elecciones generales. En verdad, es algo anómalo que se suspendan las garantías electorales, cuando se está en plena campaña electoral, evitando las reuniones públicas y estableciendo la previa censura para los periódicos. Con esas condiciones hay una notoria desigualdad en la lucha electoral.

Pero eso, aun teniendo mucha, es de menor importancia en los críticos momentos actuales.

El hecho se presta á otras consideraciones. El acuerdo del Consejo de ministros indica que la situación en Barcelona es poco tranquilizadora. Por los sucesos de los últimos días esa impresión gubernamental está plenamente confirmada. Sólo que ahora no se trata de movimientos políticos, sino de un sordo malestar á causa de la situación económica.

Bien está que se adopten cuantas medidas de seguridad sean precisas para impedir que el orden público pueda ser alterado. Sin embargo, no debe olvidarse que es urgente también (y ello indicaría un justo criterio de gobierno), acudir con remedios eficaces para mejorar la situación económica y abaratar las subsistencias.

Periódico tan de orden como «La Vanguardia» ha aconsejado previsión á las autoridades.

El consejo está dictado por un conocimiento exacto de la realidad y debe atenderlo sin dilaciones el Gobierno.

Es el único camino á seguir en estos momentos.

BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Sábado 26 de enero de 1918.

Santos del día. — San Policarpo, obispo y mártir; San Teógenes, obispo, y compañeros mártires; Santa Paula, virgen; Santa Matilde, reina, y la Beata Margarita de Hungría, virgen.

La misa y oficio son de la Dominica III anticipada, con rito semidoble y color verde. Cantos. — Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas de la Concepción Jerónima; á las ocho exposición de Su Divina Majestad, á las diez misa solemne, y por la tarde, á las cinco, estación, rosario, sermón y reserva.

En la parroquia de San Luis principia la novena á Nuestra Señora de la Leche y Buen Parto; á las diez misa solemne con Su Divina Majestad manifiesto y sermón, predicando D. Manuel Alonso; por la tarde, á las cinco y media, exposición de S. D. M., estación, rosario, sermón, predicando D. Francisco Ferrer, y reserva, terminando con la letanía y salva en el altar de la Virgen.

En la parroquia de San Ildefonso continúa la novena á su titular; á las cinco exposición de S. D. M., estación, rosario y sermón, predicando el Sr. Suárez Faura.

En la de San Justo y Pastor ídem á Nuestra Señora de la Purificación; á las diez y media misa solemne con S. D. M. manifiesto y sermón; por la tarde, á las cinco y media, exposición de S. D. M., preces y novena, predicando D. José Juliá.

En las Religiosas de Don Juan de Alarcón ídem á San Pedro Nolasco; á las cinco y media rosario y novena, terminando con los gozos cantados.

En las Religiosas Jerónimas del Corpus Christi, función á Santa Paula; por la mañana, á las diez, misa cantada y sermón, predicando el padre Manila; por la tarde, á las cuatro y media, rosario, sermón, que predicará D. Juan Carrillo, reserva y *Via crucis* cantado para conmemorar el XXXI aniversario de la erección de dicha iglesia.

Visita de la Corte de María. — Nuestra Señora de la Esperanza en Santiago ó del Buen Consejo en San Luis Gonzaga y oratorio del Espíritu Santo.

Adoración nocturna. — Turno: San Vicente de Paúl.

HACE MEDIO SIGLO

Día 25 de enero de 1868. — La primera representación de la célebre ópera de Mozart «Don Giovanni», atrajo anteayer un público numerosísimo al regio coliseo. Esta bellísima partitura, que gustará más cada vez que se oiga, fué interpretada por las señoras Penzo, Sonnieri y Dakti Guadagnini y los señores Tammerlick, Bennché, Selva, Varvoni y Padovani.

Los espectadores oyeron con grande atención toda la ópera y aplaudieron con entusiasmo varias piezas, haciendo repetir la senenata que canta en el tercer acto el señor Bennché y la inimitable melodía «Il mio tesoro in tanto», que tan bien interpreta el señor Tammerlick. El Sr. Selva caracterizó á «Leporello» como consumado artista. (De La Correspondencia de España.)

SECCION OFICIAL

La «Gaceta» de hoy publica las disposiciones siguientes:

PRESIDENCIA. — Real decreto suspendiendo temporalmente en Barcelona y su provincia las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º y párrafos primero, se-

gundo y tercero del art. 13 de la Constitución.

INSTRUCCION PUBLICA. — Real orden disponiendo se anuncie á concurso libre la provisión de una plaza de auxiliar numerario, vacante en la Escuela Central de Ingenieros Industriales.

FOMENTO. — Real orden disponiendo que durante la ausencia del ministro de este departamento se encargue el director general de Comercio, Industria y Trabajo del despacho ordinario de los asuntos de este ministerio.

ADMINISTRACION CENTRAL. — Real Academia Española. — Anunciando hallarse vacante una plaza de académicos de número.

GRAN MUNDO

Boda aristocrática.

En la iglesia del Perpetuo Socorro se ha celebrado el enlace de la señorita María de las Mercedes de Cubas y Urquijo, hija de los marqueses de Fontalba y de Cubas, con el joven duque de Hornachuelos.

La iglesia estaba preciosamente adornada con profusión de plantas y flores. A las once y media llegaron los novios, entrando en el templo ella del brazo de su padre, dándole el novio á su madre, la duquesa viuda de Hornachuelos, que ostentaba en este acto, en unión del marqués de Fontalba, la representación de SS. MM., que se han dignado aprobar este enlace.

Lucía la novia precioso traje de tisú de plata, cubierto de tul blanco, con manto del mismo tejido del traje, y grupos de flores de azahar.

El novio vestía el uniforme de gala de primer teniente de Infantería.

Bendijo la unión el obispo de Sión, quien pronunció sentida y elocuente plática.

Firmaron el acta como testigos, por parte de ella, su hermano D. Estanislao, teniente de las fuerzas regulares indígenas de Tetuán; su tío, el marqués de Urquijo; D. Juan Manuel y D. Luis Urquijo, D. Francisco María de Borbón y D. Juan T. de Gandarias, y por parte del novio, los generales Borbón y Fernández Silvestre y los marqueses de Hoyos, Marín y de los Castellones. Ofició de juez municipal el presidente de la Audiencia territorial, Sr. Ortega Morejón.

Terminada la ceremonia, acompañados de sus padrinos, se trasladaron los recién casados en coches de la Real Casa, á cumplimentar á SS. MM.

Los Reyes les obsequiaron con valiosos presentes. Un imperdible de brillantes á ella, y una botanadura de las mismas piedras á él.

La numerosa y distinguida concurrencia fué obsequiada, en salones dependencias de la iglesia, con un espléndido lunch, servido por el Hotel Ritz.

Los duques de Hornachuelos salieron ayer mismo por la tarde para El Escorial, en donde piensan pasar los primeros días de su luna de miel.

Tanto á ellos como á sus respectivas familias enviamos nuestra más cordial y sincera enhorabuena, deseando á los nuevos esposos todo género de venturas en su nuevo estado.

Noticias de enfermos.

Se halla delicada de salud la joven condesa de Montefuerte, hija de los marqueses de Santa Cristina.

—Se encuentra muy mejorado de su enfermedad, el duque del Arco.

—También lo está la marquesa de Argüelles.

—Está restablecido por completo el duque de Béjar.

TEATRO REAL

«LOS PESCADORES DE PERLAS»

Llegó Anselmi, el admirado *divo*, y anoche se presentó ante el público madrileño en una de sus óperas predilectas: *Los pescadores de perlas*.

El gran artista cantó la famosa, famosísima romanza—nuestro inolvidable Gayerre prestó á esta página de Bizet toda esa fama con su nombre inmortal—, con el buen gusto de dicción con que siempre ha encantado á sus oyentes. Anselmi oyó una gran ovación al terminarla.

En la canción interna y en el dúo del segundo acto con la señorita Farry volvió á oír las mismas entusiastas alabanzas.

Anselmi fué anoche el gran maestro de siempre; su media voz deliciosa, inimitable, le condujo al éxito magnífico que alcanzó.

La señorita Farry, muy linda Leila, renovó su triunfo, reciente todavía, de su interpretación de Ofelia, en *Hamlet*. Su voz fácil y de precioso timbre, fué muchas veces acogida con murmullos de admiración, singularmente en la romanza y en el dúo final del primer acto. Los aplausos calorosos y unánimes que escuchó anoche la señorita Farry fueron justo premio á su excelente labor artística.

Crabbé, muy bien en general durante toda su intervención en la ópera. Tuvo momentos en que se mostró el nobilísimo artista que hemos elogiado otras veces, haciéndose acreedor á esa sanción favorable, muy especialmente en el monólogo del tercer acto.

Foruria, discretísimo.

La orquesta, dirigida por el maestro Saco del Valle, muy bien.

Los principales intérpretes de *Los pescadores de perlas* fueron llamados á escena al final de cada acto.

El teatro, brillantísimo. Asistió al debut de Anselmi, la Familia Real.

R. DE C.

COMENTANDO

POR LAS RAMAS

Si el Gobierno cree que las dolencias nacionales se curarán empleando paliativos, se equivoca. No es problema de personas, y por lo tanto no se resuelve cambiando á tal ministro, ó á cual gobernador. Salomón el sabio fracasaría en Barcelona y Job el paciente acabaría por ser irascible en cualquiera provincia. Soy justo, y no culpo á las personas que desempeñan funciones gubernamentales en las provincias.

El mal es más hondo, más grave: la enfermedad no es otra que desgobierno.

España está desgobiernada desde que comenzó la guerra, ó mejor dicho desde antes. Nadie quiso abordar el problema en su conjunto, gobernando, y todos se limitaron á ir aplicando parches á medida que salían granos. En vez de abordar el tema cara á cara, se fué soslayando, y los políticos buscaron solo plataformas para sus medros de bandería. Solamente cuando surgía un problema pavoroso de orden público se acudía á resolverlo como se podía para ir ganando tiempo, y como es natural, cada vez aumentaba la gravedad de la dolencia.

En vez de abordar en conjunto el problema de la tasa, de la incautación, de la venta, del aprovisionamiento, de los transportes, de los jornales, de los sueldos y de las plantillas civiles y militares, saliendo al paso al malestar del porvenir, se limitaron los gobernantes á estudiar los asuntos casuísticamente. Para cada caso, una solución, sin orden, sin plan ni concierto. Y cuando alguien proponía programas completos que sirviesen de base á la discusión y al estudio, lo llamaban loco, visionario, pesimista.

Hubo un error inicial muy generalizado, el de creer que la guerra sería corta, y claro es que quien se equivocó en el diagnóstico y en el pronóstico, no puede acertar en la receta. A los políticos españoles les ha sucedido lo que á un doctor que reconoció á un enfermo de medio cuerpo arriba, y recetó pediluvios. ¡La familia le replicó: «señor es imposible, porque no tiene pies. Es cojo de las dos piernas»!

Un día gasolina, otro harina, otro carbón, otro lacteraciones. Lo que se hace hoy será deshecho mañana. Lo que se hizo ayer, es rectificado hoy. ¿Cómo curar la dolencia, sin plan uniforme?

Tasar unas cosas y no otras, es bufo. ¿Qué me importa que tase el Gobierno el carbón si no tasa la madera, el hierro, los materiales de construcción, los viveres, los artículos todos? La vida es una cadena, y quien no lo eslabona todo, no gobierna.

No se puede improvisar. Aun estudiando esos problemas años y años se tropieza cada día con nuevas dificultades. ¿Cómo va á resolverlos quien de la noche á la mañana se encuentra encargado de su resolución, y tiene que empezar por estudiar el abecedario del asunto?

No es justo culpar á tal ó á cual gobernador, á tal ó á cual funcionario. Cuanto sucede no es otra cosa que fruto de un absoluto desgobierno. Decir otra cosa, es falsear la verdad.

JUAN DE ARAGON

VIDA DEPORTIVA

CICLISMO

Unión Velocípéda Española.

La primera región de la U. V. E. convoca á junta general ordinaria, con arreglo al artículo 44 del reglamento regional, para el sábado 26 del actual, á las nueve y media de la noche, en el local del Real Moto Club Español, Hileras, 10, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta.
- 2.º Idem de cuentas.
- 3.º Idem de la Memoria.
- 4.º Proposición del Comité. Preguntas y proposiciones de los socios. Reparto de premios y elección de cargos.

PEDESTRISMO

Sociedad Cultural Deportiva.

Esta Sociedad celebrará el próximo domingo su tercera prueba de «Cross Country» de la actual temporada, que tendrá gran importancia, por proponerse tomar parte en él los más notables corredores madrileños.

En esta carrera pueden participar elementos agrupados á la Cultural y libres, con la sola obligación de inscribirse personalmente en el domicilio de la Sociedad Cultural Deportiva (Pontejos, 3, entresuelo), de siete á once de la noche, hasta el viernes 25, no existiendo prórroga de inscripción, que será gratuita.

Se concederán premios para las clasificaciones de socios y libres, y todos los corredores se deberán presentar el domingo 27 en la meta, paseo de Rosales, frente á la calle del Marqués de Urquijo, de nueve y media á diez de la mañana, para recepción del pectoral y firma del acta de salida.

La salida se dará en el paseo de Rosales á las diez y media de la mañana, y los corredores seguirán un itinerario, vario y duro, de unos once kilómetros, cuyo plano figura en el local social.

El trayecto, en pleno campo, estará cubierto por pista de papel, y se situarán Jurados

diversos y dos puestos de socorro, á cargo de la quinta Comisión de la Cruz Roja, en todo el recorrido.

Teniendo en cuenta que las carreras libres que la Cultural organizó el pasado año dieron siempre contingentes numerosos de corredores inscritos, es de suponer que en la prueba del domingo participe todo el elemento aficionado, entre el que existe gran expectación con motivo de las incidencias regionales derivadas del tercer campeonato nacional de Cross.

A. S. DE L.

LAS JUNTAS DE DEFENSA

Viaje, Visitas y Mensaje

En los círculos militares de Barcelona han sido muy comentados en los últimos tres días, el viaje de uno de los ayudantes de S. M. el Rey, las visitas que ha hecho, y el Mensaje dirigido por el coronel señor Márquez á sus compañeros de Arma. El documento que es muy largo va acompañado de copias de varias cartas y producirá sensación, pues aclara muchos puntos que estaban poco claros.

El Mensaje ha llegado ya á Madrid.

Nada más decimos. Ya basta con lo dicho, y aun sobra, para demostrar que somos lo suficientemente prudentes para saber callar.

LOS FERROCARRILES

Asamblea Nacional

LA SESION DE AYER

Por la tarde celebró sesión la Sección cuarta, para ocuparse de las cuestiones referentes á la explotación y organización administrativa, cuya ponencia única sustituye á las diversas que había presentadas.

Las conclusiones formuladas son las siguientes:

1.º Es imperiosamente necesaria la reforma, unificación y compendio de la vigente legislación ferroviaria, debiendo emanar de un solo centro ministerial cuanto afecta á los ferrocarriles.

2.º Se suprimirán las actuales divisiones de ferrocarriles, las que pasarán á depender de una sola Jefatura, que designará el ministerio de Fomento, y la que tendrá á su cargo los servicios de vía, obras, material y tracción; dicha Jefatura estará afectada á la Dirección de Obras públicas. La inspección administrativa y mercantil correrá á cargo del Cuerpo de Intervenientes del Estado en la explotación de los ferrocarriles, debidamente reorganizado y reglamentado, á fin de que sus fallos tenga fuerza legal, dependiendo dichos funcionarios de la Dirección de Comercio.

3.º Unificación y ampliación de la clasificación general de mercancías, así como de las condiciones de aplicación, teniendo en cuenta el valor de las mercancías bajo nomenclatura uniforme.

Unificación de las bases de percepción por tonelada y kilómetro de la tarificación general.

Clasificación amplia y uniforme para la tarificación especial sobre la base del valor de la mercancía.

Aplicación obligatoria para el recorrido más corto de los precios de las tarifas generales y especiales, sin derecho á aumento alguno en el caso de que por afluencia de tráfico por la vía más corta sea preciso la autorización de la más larga.

Las Compañías deben establecer trenes directos de mercancías para el más rápido transporte de las remesas, y cuando éstas lleguen á su destino se dará conocimiento directo al consignatario respectivo.

Creación de un pliego de condiciones especiales de aplicación, utilizable á todas las tarifas especiales que tengan una reducción mínima.

Creación de una tarifa especial única para determinados transportes y unificación de la tarifa general para viajeros.

Prohibición de que se establezcan más de tres tarifas (general, especial, local y especial combinada) para una misma clase de mercancías.

4.º Necesidad de la creación de una oficina central de todas las Compañías de ferrocarriles para la resolución en común de las reclamaciones en caso perentorio.

5.º Para llevar á la práctica dentro del más breve plazo posible la forma de la tarificación que se persigue se nombrará por el ministerio una Junta, que podrá denominarse de tarificación ferroviaria, en la cual estarán representados todos los intereses á que afecta el problema, en la forma siguiente: Un representante del ministerio de Fomento, un ídem del servicio de vía, obras, material y tracción de la Sección de Obras públicas, un ídem del Cuerpo de Intervenientes del Estado en ferrocarriles, cuatro ídem de Compañías de vía normal, dos ídem de ídem de vía estrecha, dos ídem de las Cámaras de Comercio, dos ídem de las Cámaras de Industria y dos ídem de las Cámaras Agrícolas.

Esta Junta puede ser presidida por el representante del ministerio, y nombrará de su seno un secretario.

Regularización del tráfico.

6.º Ampliación de las estaciones, aunque sean de última categoría, dotándolas por lo menos de tres vías de circulación y dos de playa, destinando una de ellas á apantadero de material y la otra para facilitar las maniobras de carga y descarga. Ampliación de los muelles cubiertos y descubiertos, dotándolos de las grúas necesarias y de medios suficientes para la debida protección de las mercancías.

7.º El personal de las estaciones, para el mejor servicio de explotación será como minimum de cuatro agentes durante el día y tres por la noche.

8.º Para evitar los accidentes con tanta frecuencia se repiten por rotura de los enganches, se procederá á una inmediata reforma de los mismos, dotándolos de la necesaria resistencia.

Empieza la discusión.

Esta Sección, cuya Mesa está formada por el presidente, D. Carlos Prast; vicepresidentes, señores Márquez y Laffite, y secretarios Sres. Escudero y Ocampo, admitió hasta el momento de empezar la discusión las enmiendas formuladas por los asambleístas á las conclusiones de la ponencia única.

Al iniciarse la discusión, surge el debate sobre si la conclusión primera está ó no contenida en la materia tratada por otra Sección en cuanto al centralizar todo lo referente á ferrocarriles en un departamento ministerial determinado, en lo que no está conforme el Sr. Marín. Intervienen en el debate este señor y los asambleístas Sres. Rodríguez Serina, Laffite, Morales y otros.

Se aprueba la conclusión con la enmienda del Sr. Marín, que consiste en suprimir de la primera conclusión la segunda parte de la misma, referente á que emane de un centro ministerial cuanto afecte á los ferrocarriles.

Base segunda.—Léese una enmienda del Sr. García Fariás, pidiendo la supresión de la conclusión segunda.

La Mesa no accede á lo que se pide en la enmienda. Los Sres. Camacho, Rozas, Núñez, Laffite, García Fariás y otros, intervienen en la discusión, que es muy laboriosa, movida y difícil, por los incidentes á que da lugar entre los defensores de las clases industriales y mercantiles y los del Cuerpo de Intervenientes de ferrocarriles.

Se aprueba la enmienda, suprimiendo la conclusión segunda.

Base tercera.—Verificación y ampliación de la clasificación general de mercancías.

Las enmiendas presentadas son tres del señor Latorre, y una del Sr. Ceballos. El primero pide la refundición de las tarifas, para evitar anomalías y confusiones que son frecuentes hoy, y algunas pequeñas enmiendas á los diversos apartados de esta conclusión. Acuérdase como se propone en la enmienda.

El segundo propone que no se vaya á herir los intereses financieros de las Compañías con las reformas de las tarifas. El Sr. Latorre niega que se trate de reformar las tarifas, sino su estructura, para hacer fácil su comprensión. El Sr. Ceballos insiste en su criterio de que se adicione un párrafo consignando que se procurará no lesionar los intereses del capital.

Intervienen en contra varios asambleístas partidarios de la unificación, como se ha hecho en algunos países europeos y americanos.

Se procede á votar la enmienda del señor Ceballos, quedando desechada por inmensa mayoría.

El Sr. Cano defiende una enmienda, proponiendo las normas lógicas y equitativas para establecer tarifas justas y un sistema racional de procedimientos para el tráfico normal en los ferrocarriles españoles, avisando á los consignatarios de la llegada de las mercancías.

El Sr. Laffite opina que la enmienda del Sr. Cano es una ampliación, una defensa articulada de las conclusiones de la ponencia, que han sido expuestas sintéticamente por las necesidades de ser breves y compendiar las materias distintas del problema ferroviario.

Después de hacer uso de la palabra los Sres. Núñez, Cano, Ramírez, Laffite, Lázaro, Lillo y Rodríguez discutiendo sobre la tarificación, se aprueba la conclusión, excluyendo la última parte, que con la enmienda del Sr. Cano pasa á la Sección correspondiente.

Base cuarta.—Creación de una oficina central que resuelva todas las reclamaciones.—Se aprueba sin discusión, con una adición del Sr. Cano.

Base quinta.—Nombramiento por el ministerio de Fomento de una Comisión para la reforma de la tarificación.—El Sr. Cano pide que se adicione á la conclusión algo que limite el plazo en que debe realizarse ese trabajo para no dejarlo indeterminado y al capricho de nadie.

El Sr. Morales opina que debe decirse que en esa Comisión estarán representados ciertos organismos que no se consignan en la conclusión. Varios asambleístas abundan en esta opinión.

Se aprueba conforme pide el Sr. Cano. Las tres bases siguientes, ó sean la sexta, séptima y octava respecto á la regularización del tráfico, pide el Sr. Bellido que se excluyan por ser puntos tratados indirectamente en la conclusión segunda de las aprobadas ayer por la Sección tercera.

No se toma en cuenta, y el ponente, señor Rozas, defendiendo las citadas conclusiones, haciendo ver las deficiencias infinitas que se observan en todo lo relativo al tráfico, al material fijo y móvil, á la falta de vigilancia, al excesivo trabajo que pesa sobre el personal, etc., etc.

Insiste en sus manifestaciones el Sr. Bellido, y el Sr. Rozas en las suyas, previendo éste que, de no reformarse los enganches, seguirán ocurriendo accidentes y catástrofes ferroviarias.

Termina la reunión acordando la Asamblea queden retiradas las tres conclusiones referentes al tráfico, y resolviéndose la discrepancia al último párrafo de la segunda conclusión, apuntada por el Sr. Rodríguez Fariás, mediante votación.

El presidente, Sr. Prast, agradece la colaboración prestada por los asambleístas para resolver los asuntos sometidos á la Sección cuarta, y termina la sesión á las ocho y media.

EL CONSEJO DE AYER A LA ENTRADA

A las diez de la noche se reunieron ayer los ministros para continuar el Consejo celebrado por la mañana en Palacio. El marqués de Alhucemas, que se pasó toda la tarde en la Presidencia, conó en su despacho oficial. El ministro de la Guerra dijo que iban a reunirse de nuevo, y que no había ministros...

AGUA DE SOLARES Cura la neurastenia relacionada con el aparato digestivo.

JUNTA PROVINCIAL DEL CENSO

En el despacho del presidente de la Diputación provincial de Madrid, y bajo la presidencia del presidente de la Audiencia de esta corte, celebró esta mañana, a las once, sesión la Junta provincial del Censo para tratar de la inclusión y exclusión de electores, ó en otros términos, para rectificar el Censo. A la sesión concurrieron ocho vocales, con el secretario general de dicha Junta, D. Simón Vifiales.

ODEON "LA HIJA DE LOS DIOS," EXITO SORPRENDENTE. La mejor película. — La más interesante. — 21.218 personajes. — Escenas cómicas. — Episodios emocionantes. — A las cinco de la tarde.

TOROS Y TOREEROS

La Empresa de Zaragoza ha empezado ya sus trabajos para las corridas de la temporada próxima. Se proyecta celebrar una novillada el día de Pascua de Resurrección, ignorándose el momento presente, quienes serán los diestros que toreen. El ganado ya está no sólo decidido, sino también comprado, y pertenecerá a la vacada de Miura.

Durante la temporada, y sin contar con las corridas del Pilar, se verificarán un par de corridas de toros y varias novilladas, entre ellas una de Concha y Sierra.

Manuel García Bejarano, modesto diestro cordobés, ha nombrado apoderado suyo a D. Antonio Ramírez de Arellano.

Nada se sabe aún con certeza, referente a la inauguración del circo madrileño; pudiendo afirmarse, desde luego, que el día 17 del próximo habrá novillada, si las circunstancias no varían. La duda está en que se celebre ó no algún festejo el día 3, cosa que, más que nada, dependerá de la bondad del tiempo. Como en años anteriores, la plaza permanecerá cerrada el domingo de Carnaval.

El Sr. Amézola está para regresar, de un día a otro, a Madrid; y en cuanto llegue dará principio, desde luego, y sin dejar el asunto de la mano, a ultimar los contratos de los matadores de toros.

La mayoría de las escrituras están en las oficinas de la Empresa, y sólo falta para ultimarse la firma del nuevo gerente.

De novilleros y ganaderos que han de mandar reses a la plaza está todo casi ultimado. P. ALVAREZ

TOROS EN LIMA

Lima, 22.—A las 8.50.—Recibido el 25 a las 12.20.—Por incidencias surgidas imprevistamente, que obligaron a demorar la celebración de una de las corridas anunciadas, ha sido preciso dar algunas de éstas en días laborables, alterándose así las fechas señaladas en el abono.

Hoy se lidiaron toros de Asín, que resultaron buenos.

Belmonte, como en las tardes anteriores, ha entusiasmado con su toreo emocionante, arrancando muchas palmas y cortando dos orejas.

Alcalareño, que alternaba por primera vez, estuvo valiente a ratos.

Fortuna, valientísimo en sus dos toros, toreando de capa y en el tercio de quites; suplenido con la muleta y con el estoque. Escuchó ruidosas ovaciones, cortó dos orejas y fué sacado en hombros, en unión del trianero.

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

AMPLIACION

La hora avanzada de la noche en que el Consejo terminó, de una parte, y de otra la reserva que como si respondiesen a una consigna se impusieron los ministros, hizo sumamente difícil a los reporteros toda labor informativa encaminada a obtener una ampliación de la referencia oficiosa facilitada de la reunión.

No obstante esas dificultades, podemos decir que no en la segunda reunión, sino en la primera, ó sea en el Consejo, se trató ampliamente de política electoral, como anunciara el Sr. Ventosa, y que, como resultado de la deliberación mantenida, se acordaron los términos de una circular que se dirigirá a los gobernadores, insistiendo el Gobierno en que mantiene sus propósitos de sinceridad electoral, y en su consecuencia los gobernadores no habrán de ver en aquellas que acudan a la lucha, ni candidatos ministeriales, ni de oposición, sino simplemente candidatos.

De ese modo quiere dar el Gobierno la mayor prueba de su completa abstención, mejor dicho, de su neutralidad, respecto de cuantas aspiran a la investidura parlamentaria.

Circularon anoche dos versiones acerca del acuerdo del Gobierno en lo que se refiere al gobernador de Málaga.

Una supone que éste continuará al frente de dicha provincia de un modo indefinido; otra que permanecerá en su puesto mientras no esté completamente asegurada la tranquilidad; pero, una vez conseguido esto, hará un viaje a esta corte.

Algunos recuerdan, con motivo del anuncio de este viaje, el precedente de los viajes de los gobernadores civiles de Barcelona y Alicante.

inferir a las víctimas inocentes habidas el sábado.

Este acto era una desautorización categórica del pueblo a quien redactara ese telegrama, con el que se quiere justificar lo que no tiene justificación, y atenuar lo que no tiene atenuación posible.

Vamos a analizar la verdad oficial, y ella sola se vendrá abajo, por no resistir crítica alguna, aunque sea tan modesta como la nuestra.

Lo que se calla.

No habla el telegrama oficial de los toques de atención dados antes de disparar la Guardia Civil contra la multitud inerte, y eso está bien porque a nada compromete. Nadie oyó mas que un toque; los otros dos reglamentarios no se dieron: en su sustitución sonaron las descargas.

Las heridas elocuentes.

¿Contra los balcones y terrados? No; terreras y bien terreras. ¿A qué tirar contra azoteas y ventanas si de allí no partió ni grito ni agresión alguna? En la calle estaba el «enemigo»—niños y mujeres que gritaban—, y que fué acerbillado a balazos, resultando casi todas las víctimas heridas por la espalda, esto es, cuando hulan. Ahí están los partes oficiales que lo acreditan de la Casa de Socorro y del Hospital, y que ya publicamos.

Un herido hay a quien una misma bala accionó el meñique izquierdo y destruyó el codo derecho, lo que, traducido al lenguaje corriente, quiere decir que fué agredido estando con los brazos cruzados ó hallándose rascando...

El «enemigo».

La importancia del «enemigo» se deduce también de la lista de bajas: unos niños, una mujer, un adolescente...

Esos niños, esas mujeres y esos adolescentes, ¿agredieron a la Guardia Civil? Cuantos hemos presenciado los sucesos del viernes y del sábado hemos visto a los grupos de revoltosos gritar, pedir pan, y a los más levantiscos romper algún que otro cristal a pedradas. Nadie, absolutamente nadie, ha visto nada que no sea eso. Ni la autoridad.

Se inicia la mentira.

Y no lo ha visto la autoridad, porque no ha ocurrido mas que lo que queda apuntado; porque de haber sucedido algo más grave, esa autoridad que tantas veces inventó los «clásicos elementos extraños», que surgen, según ella, en cada revuelta, se hubiera apresurado, en cumplimiento de sus deberes, a detenerlos ó a denunciarlos como sospechosos.

Ni la Policía, ni agente alguno de la autoridad ha hecho NI UNA DETENCION ni UNA DENUNCIA.

Ella significa que no hubo mas que gritos y alguna pedrada de algún chiquillo.

Y no hubo más.

¿Dónde están los agredidos?

¿Dónde está la agresión, dónde ocurrió, qué víctimas ocasionó?

En ningún centro oficial hay parte médico alguno que acredite haber sido curado de contusión ó herida ningún guardia civil, ni ningún guardia de Seguridad, ni ningún agente de Vigilancia.

¿Dónde están las víctimas, pues, de esa agresión que hiciera posible la desmedida, la sangrienta é inopinada represión que ensangrentó las calles de Alicante?

Las víctimas no existen ni siquiera en el parte oficial; no ha habido tiempo de atender a ese extremo interesante.

Los «francotiradores».

En cambio en ese parte oficial sí que se ha cuidado de hacer constar bien determinada la agresión.

Y dice, con un cinismo que nos llena de asombro, que LA GUARDIA CIVIL FUE AGREDIDA A TIROS desde los balcones y terrados.

Hemos dicho que queremos escribir sin pasión, y al llegar a este extremo necesitamos de toda nuestra ecuanimidad para que la indignación no tuble nuestra serenidad.

Mostrar la falsedad de esa referencia es fácil.

Diga quien redactó ese parte oficial afrentoso para Alicante, de qué casas, de qué azoteas, de qué ventanas partieron esas agresiones.

La falacia, destruida.

Porque se da el curiosísimo y extraño fenómeno de que habiendo sido «agredida y tiroteada desde los balcones y terrados, repelió la agresión resultando tres hombres — cuida mucho el parte oficial de no decir niños — muertos y una mujer y un hombre heridos graves y dos hombres heridos de pronóstico reservado y dos leves». TODOS, ABSOLUTAMENTE TODOS en la calle, ni uno solo en balcón, terrado ó ventana alguna. Los duros epitafios puestos en el lugar del suceso por el pueblo indignado lo indican, lo atestiguan de modo indubitable la huella sangrienta de los que cayeron muertos por el plomo fratricida, y lo demuestra aún más la misma autoridad, torpe hasta para tratar de probar la coartada.

¿No es una demostración elocuente el hecho indubitable de que esa Guardia Civil que se vió agredida a tiros desde los balcones y azoteas, no repelió la agresión disparando su muser contra las azoteas y balcones de donde salieron los disparos? No hay una sola huella de sus balas.

Adúzcase la prueba.

Pero aún existe otro dato interesantísimo y elocuente que desmiente del modo más rotundo la referencia oficial indignante que analizamos.

Esos guardias agredidos deben saber de qué casas partieron los disparos agresores; la Policía no debe ignorar quiénes las habitan. Ni una denuncia, existe fundada ó no, contra edificio alguno, ni contra persona determinada.

Quizás esta observación nuestra traiga consigo ahora algún quebranto a los vecinos de las calles donde los sucesos acaecieron, pero es necesario apuntar este hecho, incontrovertible hoy. Seríamos los primeros en lamentar que surgieran ahora falsas denuncias que dieran a la falacia oficial un aspecto veraz de que carece.

Pero hasta para eso es tarde ya; han transcurrido muchos días para que se inventen ahora fortalezas y guerrilleros en donde sólo hubo protestantes a quienes aguijoneaba el hambre; protestantes que eran niños y hambrientos, que eran adolescentes y mujeres.

En resumen...

En resumen: no hubo agresión armada, no hubo grave agresión de ningún linaje, no hubo guardias heridos, no hubo detenciones ni denuncias de «elementos extraños» ni de gentes levantiscas, no hubo denuncia contra edificio determinado donde se parapetaran los «francotiradores» inventados, no se conoce el nombre de ninguno de éstos, ni se señala ventana, balcón ó azotea donde los bécicos agresores se agazaparon...

Sólo hay aún en la memoria de todos unos niños muertos, una mujer que agoniza, unos jóvenes sangrando..., cuyas heridas, según los dictámenes facultativos, en su mayoría, las recibieron estando de espaldas las víctimas en actitud de huir.

Eso no lo puede desvirtuar ese telegrama oficial que colmó la indignación de Alicante al ver que al duelo que se le ocasionó, se unía el escarnio.

CASA REAL

Su Majestad el Rey, después de despachar con el Presidente del Consejo y el ministro de Instrucción pública, marchó en automóvil a casa del Sr. Sorolla, en cuyo estudio permaneció más de una hora.

El señor vizconde de Eza cumplimentó a la Reina Doña María Cristina.

La Reina Doña Victoria Eugenia recibió en audiencia a la condesa de Casa Valencia y a la duquesa de Pinohermoso.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

Marina.—Dejando en suspenso la aplicación de varios artículos del reglamento de obreros torpedistas electricistas de la Armada.

Propuesta de ascenso de los oficiales alumnos de Administración de la Armada don Faustino Menéndez Pidal y de Montes, don Fernando Cobán y Fernández de Córdoba,

DESPUES DE LOS SUCESOS

Lo ocurrido en Alicante

«Diario de Alicante», bajo el título «Después de la ofensa, la burla», publica el artículo que reproducimos a continuación: «Destruyamos la mentira».

No es cosa de relatar detalladamente lo ocurrido desde que salió nuestro último número; necesitaríamos más espacio del que disponemos y no tendríamos talento suficiente para llevar a las cuartillas toda la emoción que ha agitado a la ciudad durante ese tiempo.

Alicante ha manifestado bien elocuentemente, bien ruidosamente todo su gran dolor por lo ocurrido, y toda su gran indignación contra los que por ineptitud la ensangrentaron.

La manifestación llevada a cabo el lunes para rendir homenaje a las víctimas fué un sentidísimo acto como jamás presenciáramos en Alicante. La asamblea del Circulo Mercantil y otras reuniones habidas en el Ayuntamiento y en otros centros y Sociedades dieron publicidad al buen deseo de todas las clases sociales para resolver la crisis del hambre. La fenomenal, la ruidosísima protesta nocturna que el lunes se inició puso de manifiesto el divorcio de la ciudad con la autoridad gubernativa.

Serenamente.

La importancia de todos los actos, grandes y menudos, llevados a cabo no necesita de nuestro encomio; es más necesaria nuestra pobre prosa para tratar serenamente—sin apasionamientos, que se avienen mal con nuestra modesta pero honrada historia periodística—del sesgo que al origen de los tristes sucesos del sábado se ha tratado de dar en las esferas oficiales.

La verdad oficial.

Telegráficamente algunos corresponsales protestaron de que en sus sinceras informaciones se mezclaran los informes oficiales haciendo aparecer aquellas falsedades y exponiendo a sus autores a ser víctimas de la justa indignación del pueblo ofendido por la «verdad oficial», tan distinta de la otra verdad, que contra todo amañó y toda coacción al fin se ha sabido abrir paso, como la gente ha podido ya comprobar por la Prensa de Madrid llegada hoy, y que ha rectificado el error en que la hizo caer la «habilidad» de la censura, ejercida de modo rigurosamente desusado en estos pasados días, y la falacia hábil—palabra que ahora escribimos sin entrar a comillar—de quien se adueñó de las comunicaciones para no dejar deslizar para el resto de España mas que la versión siguiente:

La coartada.

«Sobre las diez de la mañana se formó una manifestación tumultuaria, obligando a las operarias de la Fábrica de Tabacos a dejar el trabajo, asaltando casas y rompiendo escaparates de tiendas y puertas de las casas, para obligar a respetables señoras a engrosar la manifestación».

Fuerzas de la Guardia Civil, en actitud de gran prudencia, trataron de convencer y disolver la manifestación; pero al ser agredida y tiroteada desde los balcones y terrados, repelió la agresión, resultando tres hombres muertos, una mujer y un hombre heridos graves, dos hombres heridos de pronóstico reservado y dos leves.

La tarde transcurrió sin novedad, habiendo tranquilidad relativa.»

Así se escribe la historia.

Esa es la verdad oficial, dada por los mandados del principio de autoridad, por las personas de orden, sensatos y ecuanimes, a quienes el Poder central dió la comisión delicadísima de gobernar los pueblos.

Cuando se conoció esa versión el estupor sobrecogió a todos: democracia y burguesía, altos y bajos, pobres y ricos quedaron asombrados.

La respuesta.

Poco después surgía, estallaba como protesta aquella imponentísima manifestación que, presidida por el Ayuntamiento, llevó al cementerio a quince mil ciudadanos de todos los partidos y de todos los planos sociales a desagraviar de la ofensa que se acababa de

(59)

Folleto de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA PERLA DEL PALAIS ROYAL

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

hay un abismo. No es mi humilde cuna, ni la posición que deo, ni las vanas preocupaciones del mundo lo que nos separa. Este abismo es más terrible, más hondo, ¡es insuperable! En mi ceguera lo había olvidado. Cuando pronunciaron vuestro nombre en mi presencia por primera vez; cuando supe que erais el príncipe Pedro de Courtenay, hubiera debido morir, si era necesario, para no volver a veros. Pero ya os amaba. Me ha faltado valor, y ahora los dos sufrimos. Cuando recibáis esta carta, Nanette la ramillera, Nanette, la que habéis amado, habrá dejado este mundo, para no volver a él jamás. Habrá ido a ofrecer a Dios, en un claustro, un corazón que os pertenece todo entero... ¡Triste homenaje que sólo Dios,

que es tan grande y tan bueno, puede aceptar!

«Dejo a mis padres la parte de mi fortuna que he ganado vendiendo flores. En cuanto al millón que habéis recibido en nombre de vuestra parienta, conservadlo, es vuestro... Escuchadme y comprendedme bien, Pedro: es vuestro, enteramente vuestro; no es un regalo, es una restitución. Si me amáis todavía, no tratéis de descubrir el sentido fatal de estas palabras; hay en ellas un secreto, Pedro; hay un crimen; pero yo podré levantar la frente ante Dios sin sonrojarme, porque de ese crimen estoy inocente...»

«¿Podréis leer esta carta? ¡Las huellas de mis lágrimas borran cada línea! Sufro mucho... me parece que me voy a volver loco ó a morir... Mi corazón se desgarró, mi cabeza se extravió... y sin embargo, mucha energía necesito aún, porque la prueba empieza ahora. ¿Os acordáis, Pedro, de lo que, en nombre de otra, os escribía no hace mucho tiempo? «El haber merecido vuestro amor, os decía, es una felicidad capaz de llenar lo que le resta de vida. Voy a probaros que decía la verdad...»

«¡Adiós... adiós... desposado mío de una hora solamente, adiós! Pensad alguna vez en la pobre muchacha que desde el fondo del claustro os amará siempre, y no dejará de rogar por vos.»

«¡Adiós, otra vez!... Nos volveremos a ver un día bien pronto, tal vez...; pero no ya en este mundo...»

«Nanette.»

Pedro de Courtenay comprendió toda la extensión de su desgracia.

Cuando volvió en sí y pudo apreciar su situación, se lanzó fuera de su casa, como un loco, con la cabeza descubierta y sin espada.

Corría hacia la calle de Saint-Honoré. A algunos pasos de la casa de los Sollier, encontró a Marcelo.

«¿Dónde está Nanette?—le gritó.

«Monseñor — respondió el joven asombrado del desorden y de la mirada extravaviada de su interlocutor.—Nanette ha salido hace dos horas... Ha pedido un coche, y nos ha dicho que iba al Arzobispado... Yo creo que no tardará en volver...»

«¡Volver!—repitió el príncipe con una explosión de risa insensata.—¡No volverá!... ¡No volverá jamás! ¡Y la habéis dejado partir?... ¡Ah!... ¡Vosotros no la amáis! ¡No la amáis!»

Y Pedro de Courtenay, dejando a Marcelo, sin añadir una palabra más, volvió a emprender su vertiginosa carrera, dirigiéndose hacia el Arzobispado.

Los criados del prelado conocían al príncipe y respondieron a sus preguntas. Entonces supo que hacía ya una hora que el arzobispo había pedido su carruaje, y había salido en compañía de su gran vicario y de una joven.

Pero no sabían adónde había ido monseñor, ni cuándo volvería.

Pedro de Courtenay cayó desmayado.

Le transportaron a su casa, y no recobró el sentido sino para caer en un delirio furioso.

Durante quince días estuvo entre la vida y la muerte; pero al fin recobró la salud, y ya había pasado un mes, cuando supo que Nanette Sollier había sido admitida como novicia en el convento de las Carmelitas de la calle de Bouloy.

Allí era donde la había conducido el arzobispo de París.

El príncipe no dió ningún paso para acercarse a ella, porque sabía que todas sus tentativas serían inútiles.

No volvió nunca a pronunciar el nombre de Nanette; pero jamás olvidó a la pobre niña, que tanto había amado.

No se casó nunca; vivió solo y triste, y murió joven y sin haberse consolado.

Nanette, un año antes, había dejado este mundo por otro mejor, donde se juntan los corazones sobre la tierra.

La familia de Courtenay se había extinguido.

*

No nos falta mas que añadir algunas palabras; pero estas palabras ayudarán a levantar el velo misterioso que se extiende sobre ciertos puntos de nuestra relación.

El mayordomo del anciano príncipe Juan de Courtenay, cuando desempeñaba por cuenta de su amo las funciones honoríficas de Mercurio galante, tomaba — dice una crónica secreta de la época— el nombre de guerra de Grano de Cebada.

En cuanto a la ruina repentina é incom-

prensible de Juan de Courtenay, se explica fácilmente.

El anciano, en los últimos momentos de su vida, que había sido un conjunto de grandes virtudes y de vergonzosos vicios, había creído pagar su deuda a la víctima de sus impotentes amores, desheredando a su hijo legítimo, al heredero de su nombre, y condenándole a la más espantosa miseria.

Era expiar un crimen con otro crimen tal vez mayor.

Afortunadamente, la justicia de Dios es el corazón de Nanette Sollier lo había dispuesto de otro modo.

FIN DE LA NOVELA

INFORMACION POLITICA

RECTIFICACION

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche lo siguiente:
«Acabo de leer el suelto que con el título de «Reclamación significativa» inserta el He-raldo de Madrid de esta noche en la sección de que lleva el epígrafe «Lo del día» acerca de la conversación que ayer sostuvo con el señor Pedregal el ministro de la Gobernación. Yo, como testigo de la misma, afirmo que fue motivada por un episodio relacionado con la constitución del Ayuntamiento de Salas (Oviedo).»

PROPOSITOS ELECTORALES

En cuestión electoral, ó sobre bandera electoral, manifestaba el Presidente del Consejo hoy que él cumplía el criterio que se había impuesto desde un principio; pero que tenía también que recibir á todo el mundo y oír á todos los que se disputan puestos en la próxima contienda, y así se explica que por su despacho desfilaran candidatos de todos los colores; pero que retaba á que haya nadie que pueda decir con fundamento que él hubiese dado ni instrucciones escritas, ni verbales, ni por telegrama, ni por teléfono á ningún gobernador sobre preferencia de candidatos.

EN EL CONGRESO

La noticia de haberse llegado á la suspensión de garantías y declaración del estado de guerra en Barcelona ha constituido el tema único de las conversaciones en los círculos políticos.
Para aquellos lectores de nuestra edición de la mañana la medida adoptada no puede causar la menor sorpresa.
En un suelto de última hora, con el epígrafe «¿Qué sucede en Barcelona?», encontrarían la noticia de que las autoridades de Barcelona se habían dirigido al Gobierno pidiéndole la adopción de medidas adecuadas á las circunstancias allí creadas y que restableciesen la normalidad.

EL SR. GINER DE LOS RIOS

No encontrándose aún en Madrid el señor Lerroux, cuya llegada á esta corte estaba anunciada para hoy, uno de nuestros redactores se ha dirigido esta tarde, en el Congreso, al Sr. Giner de los Ríos, uno de los radicales más caracterizados y que mejor conocen Barcelona, para conocer su opinión acerca del estado de aquella capital.
No atribuye el Sr. Giner la declaración del estado de guerra y suspensión de garantías á una necesidad urgente, y menos para el mantenimiento del orden público, ya que no ocurre ninguna cosa que no haya pasado en la última quincena.

titución del señor marqués de Pilares á que no resultó persona grata al Sr. Cambó y á la Liga.

TRANQUILIDAD

El subsecretario de Gobernación manifestó esta tarde que los telegramas del gobernador interino de Barcelona no acusan novedad. La tranquilidad y la normalidad en la población son completas.

CONFERENCIAS SUSPENDIDAS

De orden gubernativa han quedado suspendidas las conferencias telefónicas con Barcelona.

¿DETENCIONES?

Ha circulado con insistencia, á última hora de la tarde, el rumor de haber sido detenidos en Barcelona el ex diputado D. Marcelino Domingo y los presidentes de algunos círculos radicales.

¿OTRAS PROVINCIAS EN ESTADO DE GUERRA?

Se ha dicho á última hora de la tarde, que el hecho de ir el Sr. Cierva á Palacio guarda relación con el propósito de hacer extensivo el estado de guerra á algunas otras provincias.

CIERVA NO FUE A PALACIO

A las siete de la tarde, el Sr. Cierva no había ido á Palacio. Ignoramos si irá más tarde ó dejará para mañana el despacho con Su Majestad.

LO DE BARCELONA

SUSPENSION DE GARANTIAS

Declamamos en nuestra edición de la mañana: «Los sucesos de estos últimos días se han reproducido, revistiendo caracteres de mayor gravedad.»

Se advierte en el movimiento tendencia á empeorar. Es tal la intranquilidad que reina, que se asegura que las autoridades se han dirigido al Gobierno haciéndole ver la precisión de adoptar medidas adecuadas á las circunstancias, y que garanticen la normalidad de la vida en esta capital, que está en extremo perturbada.»

El real decreto.

El texto del real decreto suspendiendo las garantías constitucionales en Barcelona y su provincia dice así:

«A propuesta de mi Consejo de ministros y usando de las facultades que me concede el artículo 17 de la Constitución de la Monarquía, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se suspenden temporalmente en Barcelona y su provincia las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º, y párrafos primero, segundo y tercero del artículo 13 de la Constitución.

Art. 2.º El Gobierno dará en su día cuenta á las Cortes de este decreto.

Dado en Palacio á 24 de enero de 1918.—ALFONSO.—El Presidente del Consejo de ministros, Manuel Garcia Prieto.»

DICE EL PRESIDENTE

Comenzó á medio día el jefe del Gobierno, en conversación con los periodistas, diciéndoles que después del Consejo de ministros de anoche se trasladó al ministerio de la Guerra, y en éste conferenciaron el Sr. Cierva y él con el capitán general de Barcelona.

En dicha capital se reunió la Junta de autoridades, acordando por unanimidad la declaración del estado de guerra, habiéndose publicado esta mañana, á las seis, los dos bandos: uno de la autoridad civil, anunciando que resignaba el mando en la autoridad militar, y otro de esta última, comunicando al vecindario que se había hecho cargo de aquél. El Presidente tenía noticias, que acababa de recibir, de que la población está tranquila.

Después de esto dijo el Presidente: «Estas medidas y la que ha aparecido en la Gaceta sobre suspensión temporal de las garantías en la provincia de Barcelona demuestran que en el Consejo de ministros de anoche no nos ocupamos del decreto relativo á las medidas para garantizar la sinceridad electoral aunque nos viéramos precisados á decirlo así á la Prensa, sin mayores comentarios, que ya á la perspicacia de los periodistas le hacía comprender que no era ese el verdadero objeto de la reunión.»

El silencio por nuestra parte era obligado, porque medidas como las de que nos ocupamos, para que resulten eficaces, deben ser rápidas y calladas.

El Gobierno venía observando desde hace días que detrás de estos desórdenes de mujeres á consecuencia de las subsistencias se agitaban elementos sindicalistas muy interesados en perturbar el orden público, y ha procurado impedir que ello continuara, viéndose en la necesidad al fin de adoptar las medidas que se acordaron anoche, y de las que espera habrán de producir su resultado en breve plazo.

Aquellos que esperaban una crisis del Consejo de anoche por menudencias políticas demuestran tan sólo que ven la política por un prisma bien pequeño.»

DE GOBERNACION

El ministro de la Gobernación celebró esta mañana extensa conferencia con el nuevo gobernador de Barcelona, Sr. González Rotvos. Este saldrá en el expreso de hoy para encargarse del mando de aquella provincia. Conversando después el Sr. Bahamonde con los periodistas manifestó que la noticia del día era el decreto que publica la Gaceta suspendiendo las garantías en Barcelona.

«La población toda de Barcelona—decía el ministro de la Gobernación—algo alarmada por los desmanes de estos últimos días, deseara que se pusiera término á la situación en que se encontraba aquella, y respondiendo á esos unánimes deseos, á última hora de la madrugada el Gobierno acordó que se publicara en la Gaceta de hoy el decreto suspendiendo las garantías.»

Respondiendo después á la influencia que esta resolución del Gobierno pueda tener en los preparativos electorales, y aun en las mismas elecciones, el vizconde de Matamala contestó lo siguiente: «Mi parecer es que la sensatez misma de la

población de Barcelona hará innecesaria por mucho tiempo la prolongación de este estado, y ella misma facilitará al Gobierno el restablecimiento de la situación normal.

En cuanto á las indicaciones de la influencia que pueda tener este decreto en las elecciones, el Presidente del Consejo dirá á la Prensa lo que sea más procedente y oportuno.

Yo me limito por hoy á decir á ustedes, que de todos modos es seguro que el Gobierno adoptará aquellas medidas que armonicen la tranquilidad de la población con los fines electorales.»

LAS OBRAS DEL METROPOLITANO

Se hunde un carro y se ahogan dos mulas

En las excavaciones que en el paseo de Luchana se están haciendo para las obras del Metropolitano ha ocurrido esta tarde un accidente de importancia, y que aun pudo tener mayor gravedad.

Una de las cañerías de agua del Canal de Isabel II se rompió, saliendo un gran caudal de agua en forma de alto surtidor, que en pocos momentos llenó la excavación hecha.

Un carro arrastrado por tres mulas, al hundirse parte del pavimento frente á la fábrica de harinas La Espiga, cayó al fondo de la sima, pereciendo á los pocos minutos dos de las mulas.

Ha sido verdaderamente milagroso que no ocurran desgracias personales. A los pocos momentos de ocurrir el accidente acudieron al lugar del suceso varios bomberos, que procedieron con urgencia á extraer el agua para evitar el peligro que pudieran correr las fincas inmediatas.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Dia 24, Dia 25. Includes sub-sections for 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Obligaciones del Tesoro, Ayuntamiento de Madrid, Banco Hipotecario de España, Valores industriales, Bancos, Valores extranjeros, Cambios, Ferrocarriles, and Obligaciones.

NOTICIAS GENERALES

En su casa de Figaredo (Asturias) ha fallecido D. Inocencio Fernández y Martínez, más conocido por Figaredo. Era uno de esos hombres que todo se lo deben á su esmero personal. Su inmenso capital, adquirido con una laboriosidad sin límites, se extendía á casi todos los negocios que en Asturias se desarrollaban, siendo siempre el primero en aportar y animar con su espíritu industrial cualquier negocio por desconocido que fuese. Figuredo en primer lugar en la Sociedad Hulleras de Riosa, de la cual era presidente; dueño de la mina Coto Paz de Figaredo; consejero de la Sociedad Industrial Asturiana, del ferrocarril Vasco-Asturiano y otras.

Sagasta, siendo senador por Salamanca y diputado á Cortes por la circunscripción de Oviedo. Fallecido Sagasta se unió al conde de Romanones, y fué senador por Asturias en esta última legislatura.

A su distinguida familia le damos el más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Ha salido para Puerto de Santa María nuestro querido amigo el senador del Reino D. Justo Martínez.

El Colegio Oficial de Doctores y Licenciados en Letras y Ciencias del distrito universitario de Madrid celebrará junta general ordinaria el domingo 27 del actual, para elección de Junta de Gobierno.

El acto tendrá lugar á las nueve y media, en el Instituto del Cardenal Cisneros, rogándose la asistencia de los señores colegiados.

Tomen las pastillas del Dr. Andreu y se aliviarán la tos por fuerte y crónica que sea.

En la sucursal del Sur de la Institución municipal de Puericultura se inaugura por el médico encargado de la misma y subdirector don Luis Heredero una serie de conferencias de carácter popular sobre asuntos de higiene infantil para enseñar á las madres.

La primera, dedicada á las madres de los niños pertenecientes á las secciones de las Gotas de leche, se verificará el próximo domingo, á las doce de la mañana, y versará sobre «Cuidados higiénicos que requieren los niños de pecho para conseguir una buena lactancia.»

En la iglesia del Carmen se han celebrado misas á la memoria de doña María de los Dolores Palavicino y Lara, que falleció en Bruselas el 25 de enero de 1917.

ACCIDENTE FERROVIARIO

León, 25. (Oficial).—El jefe de la estación de Palanquinos comunica que el tren 481 ha sido alcanzado por el 1.047, habiendo descarrilado varios vagones del primero.

El conflicto europeo

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—Paris, 25.—Comunicado del medio día: Al Norte del Aisne hemos rechazado fácilmente dos ataques contra nuestros puestos.

La actividad de ambas artillerías ha sido bastante intensa durante las primeras horas de la noche en el frente del bosque Le Chaume.

Aviación.—Durante la jornada del 24 han sido derribados dos aviones alemanes, uno de ellos por el fuego de nuestros cañones. (Agencia Radio.)

Inglaterra.—Londres, 25.—Comunicado de la tarde.—Ayer por la tarde hubo activo fuego de artillería al Oeste de la Vaquerie, en los alrededores de Passchendaele. Ninguna otra novedad. (Agencia Radio.)

Alemania.—Koenigs-wusterhausen, 25.—Teatro occidental de la guerra.—Por la tarde aumentó la actividad entre ambos bandos en el sector comprendido entre Poelkappel y el Lys, en la región de Lens y á ambos lados del Scarpe. En varios puntos del frente se registraron combates exploradores.

En los demás frentes y teatros de la guerra no ha cambiado la situación. (T. S. H.)

Italia.—Coltano, 25.—En el valle de Lagarina, y entre el Brenta y el Piave, nuestras baterías contestaron eficazmente á las del enemigo, que demostraron mayor actividad en las cumbres del monte Melago (meseta de Asiago). En el monte Asolone algunas patrullas austriacas fueron dispersadas por nuestro fuego de fusilería.

Continuamos la actividad aérea enemiga con el fuego de nuestros cañones anti-aéreos desde el Adigio hasta el Brenta y en las líneas del frente del Piave, donde fué considerable. (T. S. H.)

LOS NEUTRALES

Los suizos se quedan sin trigo.—Berná, 24. Un comunicado oficial transmitido por la Agencia Telegráfica confirma las informaciones dadas por La Tribuna, de Ginebra, según las cuales un navio español fletado por la Confederación Helvética ha sido torpedeado. En efecto, es exacto que un navio, salido para América á fin de cargar trigo, ha sido torpedeado; el navio no tenía ningún cargamento. Por otra parte, las autoridades españolas han retenido un navio que la Confederación acababa de fletar para ir á buscar cereales á América. (Agencia Radio.)

Los socialistas holandeses.—Amsterdam, 24.—El partido social democrata holandés ha celebrado un Congreso, principalmente consagrado á las negociaciones de Brest-Litovsk y á los acontecimientos de Rusia. Dos tendencias opuestas se han manifestado. Uliegen denunció como una verdadera traición la publicación por los maximalistas de los tratados. «La fidelidad á la palabra dada—dijo—debe dominar á todos los cambios de régimen. A causa de este principio, Francia entró lealmente en la guerra para impedir el derrumbamiento del pequeño pueblo eslavo.»

Troelstra defendió la Conferencia de Estocolmo, y dijo que era de esperar que los socialistas aliados sabrán romper las resistencias de sus Gobiernos al negarles pasaportes. Declaró necesario estar detrás de los maximalistas, «no—dijo—porque yo esté de acuerdo con ellos, sino porque ellos representan el inmenso deseo de paz de Rusia.»

A pesar de la divergencia, se votó por unanimidad la resolución común. (Agencia Radio.)

Alemania no dará carbón á Holanda.—Londres, 25.—El «Handelsblad», de Amsterdam, dice que en Rotterdam se ha recibido la no-

ticia de que Alemania, en vista del arreglo entre Holanda y América, ha decidido poner á todas las Compañías holandesas de navegación en las listas negras. Esto significa que ningún barco holandés podrá surtir de carbón principalmente de Alemania, esta prohibición será el paro completo de la navegación holandesa. La noticia ha causado inmensa ansiedad en los círculos navieros de Holanda. (Agencia Radio.)

FUERA DE EUROPA

La lucha en Asia.—Londres, 24.—Parte oficial de Mesopotamia.—El lunes hemos realizado con éxito una incursión sobre el aeródromo turco de Kifri; uno de nuestros aparatos fué derribado por los cañones anti-aéreos. El mismo día un aparato enemigo fué destruido dentro de nuestras líneas, cerca de Falluja. (Agencia Radio.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

Fallecimiento.—Viena, 24.—El mariscal Franz von Honfer ha fallecido repentinamente. (T. S. H.)

Síntomas de descomposición.—Berna, 24.—La Oficina de correspondencia vienesa se limita á transmitir, en un escueto resumen, los debates entablados en la Cámara de Diputados de Austria en la sesión del 23 de enero. El diputado checo Urdzal ha reclamado la participación de los checos en las negociaciones de paz. Un polaco se ha pronunciado por la unión de Galitzia á Polonia y ha reclamado igualmente la representación de ésta en las conferencias de Brest-Litovsk. (Agencia Radio.)

Sublevación de marinos en Hamburgo.—Amsterdam, 25.—Se han recibido informes sobre una sublevación que ocurrió en Hamburgo el 31 de diciembre último.

Cierto número de navios patrulleros entró en el puerto, después de varios días de duro servicio, á causa de un encuentro con buques ingleses. Varios habían sufrido averías, y algunos perdido varios hombres.

Las tripulaciones aspiraban al reposo. Apenas habían puesto pie en tierra, cuando recibieron orden de lanzarse al mar en seguida. Los hombres decidieron negarse, pues querían, ante todo, reposar, comer, si era posible, y pasar el fin del año con sus familias. La orden de partir fué renovada.

Una hora más tarde llegó un teniente para vigilar la salida; pero los hombres se negaron á subir á bordo.

El teniente les injurió; luego golpeó á dos de los marineros, quienes, indignados, se precipitaron sobre él y le arrojaron al agua. El oficial se ahogó.

Fuó dada la señal de alarma. Llegó una pequeña embarcación con ametralladoras, y sin ninguna advertencia disparó contra el grupo de los marinos rebeldes, 44 de los cuales fueron muertos y 73 heridos. Los otros huyeron, pero fueron detenidos, llevados á un Consejo de guerra y condenados por mucho tiempo á trabajos forzados. (Agencia Radio.)

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

Se prepara una huelga general.—Montevideo, 25.—El Gobierno ha facilitado una nota á la Prensa comunicando que varios agentes alemanes están preparando una huelga general, que desean se declare al mismo tiempo en la Argentina y en el Uruguay. Su objeto es el impedir la exportación de los géneros alimenticios con destino á los aliados. Los Gobiernos de ambos países, de común acuerdo, han tomado las medidas necesarias para hacer abortar el movimiento. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

El presupuesto francés.—Paris, 24.—El informe de la Comisión de presupuestos de la Cámara francesa prevé, para los gastos civiles de 1918, comprendidos en ellos el servicio de la Deuda, 7.760.000.000 de francos, suma cubierta por los ingresos del presupuesto en concurrencia de 7.530.000.000 de francos. Para cubrir la diferencia están previstos 300 millones de nuevos recursos, provenientes, especialmente, del establecimiento de nuevos derechos sobre los transportes, derechos de muelle y la represión de fraudes fiscales.

El informe indica que desde el mes de agosto de 1914 los gastos militares de Francia alcanzan á 87.200.000.000 de francos; el servicio de la Deuda pública, 10.700 millones; los gastos civiles, 8.600.000.000, á los cuales se ha hecho frente de la manera siguiente: Reservas y emisiones del Tesoro en Francia, 66.400.000.000 de francos; en el Extranjero, 19.300.000.000; ingresos de presupuestos normales, 15.300.000.000; pagos diferentes, 5.400.000.000.

Las medidas fiscales adoptadas desde el comienzo de las hostilidades representan anualmente 2.245.000.000 de francos de ingresos nuevos. (Agencia Radio.)

El general Asquith operado.—Londres, 24. El general de brigada Asquith, hijo del ex presidente del Consejo de ministros, ha sufrido la amputación de un pie á consecuencia de heridas recibidas recientemente. (T. S. H.)

Congreso laborista.—Londres, 24.—En la sesión de esta mañana del Congreso del Labour Party, en Nottingham, ha sido examinada la cuestión de la participación de los miembros del partido laborista. Por una mayoría de 1.885.000 votos contra 722.000, el Congreso se ha pronunciado por la participación. Una resolución que pedía que los miembros del partido que participan en el Gobierno presenten su dimisión del Comité ejecutivo del partido, ha sido rechazada por 1.561.000 votos contra 794.000. Mr. Henderson combatió una resolución que pedía la dimisión inmediata de los miembros del Labour Party que forman parte del Gobierno, é hizo notar que la consecuencia de tal votación sería la caída del Ministerio de Lloyd George, y retardaría forzosamente la conclusión de la paz. La política de los miembros del Labour Party que participan en el Gobierno, ha sido después violentamente atacada. A propósito de la votación de ayer en la Cámara sobre el salario mínimo de los obreros agrícolas, Barnes, Brau, Hodge, Barker y Robert, fueron censurados por haber votado por el salario

mínimo de 25 chelines por semana, y contra una enmienda que fijaba este salario en 30 chelines. El diputado Wil Thorne, que ha votado en favor de esta enmienda, ha defendido, sin embargo, a los miembros del Gobierno. Ha hecho notar que Henderson, que en el momento de la elaboración del proyecto de ley era miembro del Comité de guerra, era responsable de la fijación del salario mínimo de 25 chelines. Después de algunas palabras de Henderson, fué aprobada, con una gran mayoría, una resolución censurando la actitud de los ministros con motivo de la votación del salario de los obreros agrícolas. Mr. Barnes, ministro que forma parte del Gabinete de guerra y miembro del partido laborista, fué reprochado por los delegados de Glasgow, por haber tomado su defensa en los recientes conflictos con los patronos de los astilleros del Clyde. Estos ataques ocasionaron ciertas protestas en los bancos del Congreso. (Agencia Radio.)

EL DISCURSO DEL CANCELLER

Contestando al mensaje de Wilson.—Nauen, 25.—El canceller Imperial alemán, conde de Hertling, pronunció, ayer por la tarde, á las tres, en el Comité Principal del Reichstag, el siguiente discurso, escuchado con expectación por los diputados:

«Señores: Cuando por primera vez tuve el honor de hablar ante nuestro Comité era el 3 de enero; nos encontramos frente á un incidente ocurrido en Brest-Litowski. Entonces expresé mi opinión de que queríamos aguardar tranquilamente la solución de este incidente.

Los hechos respondieron á ello; la Delegación rusa ha vuelto á Brest-Litowski; las negociaciones se han reanudado. Prosiguen lentamente, pues son difíciles en extremo.

Ya la vez anterior hice presente las circunstancias que causan tales dificultades. A veces podía, en realidad, surgir la duda de si la Delegación rusa tomaba en serio las negociaciones de paz, y los diversos radiogramas que circulan por el mundo, con un contenido sumamente extraño, pueden robustecer esta duda.

Sin embargo, persisto en la esperanza de que también con la Delegación rusa llegaremos en Brest-Litowski, dentro de poco, á un buen término.

Favorables se encuentran nuestras negociaciones con los representantes de la Ucrania.

También aquí hay aún dificultades que vencer; pero las perspectivas son, como veo, favorables. Esperamos en breve llegar con la Ucrania á un acuerdo que redunde en beneficio mutuo, siendo favorable en el terreno económico. Y un resultado, señores, había ya que reseñar el día 4 del actual, á las diez de la noche. Como á todos ustedes les será conocido, la Delegación rusa hizo á fines de diciembre la proposición de enviar á todos los beligerantes la invitación de que participaran en las negociaciones. Como base, la Delegación rusa había citado ciertas proposiciones de un carácter muy general. Entonces aprobamos esta proposición de invitar á los beligerantes á negociar; pero con la condición de que tal invitación se ajustara á un plazo. El 4 del actual, á las diez de la noche, había caducado este plazo. Una respuesta no se había recibido. El resultado es que frente á la Entente no estamos ya comprometidos de ningún modo, que tenemos camino libre para negociaciones especiales con Rusia, y que también, como es natural, no estamos ya de ningún modo obligados á las proposiciones de paz generales presentadas por la Delegación rusa frente á la Entente. En lugar de la respuesta entonces esperada, que no llegó, se han hecho, como todos sabemos aquí, entretanto dos manifestaciones por los gobernantes enemigos: el discurso del ministro inglés Lloyd George del día 5, y el mensaje del Presidente Wilson del día siguiente. Reconozco gustoso que Lloyd George ha variado su tono.

Ya no insulta, y parece querer con ello demostrar ahora estar en condiciones de negociar, lo que yo antes ponía en duda. No obstante, no puedo ir hasta donde llegan algunas opiniones del Extranjero neutral, que pretenden entrever en este discurso de Lloyd George una seria voluntad favorable á la paz, y hasta un espíritu amistoso. Es cierto que ha declarado que no quiere destruir á Alemania y que nunca lo pensó. Hasta encuentra palabras de respeto para nuestra situación económica, política y cultural; pero no faltan otras manifestaciones, trasluciendo siempre el concepto de que él ha de pronunciar un fallo sobre Alemania, culpable de toda clase de crímenes. Un criterio, señores, con el que no podemos transigir, como es natural, y en el que no podemos notar nada de una seria voluntad en pro de la paz. Nosotros hemos de ser los culpables, sobre los que la Entente pronuncie su fallo. Esto me obliga á echar una breve mirada retrospectiva á la situación y acontecimientos que precedieron á la guerra, aun corriendo el riesgo de repetir cosas tiempo ha conocidas. La constitución del Imperio alemán en 1871 puso un término á la antigua disgregación. Con la unión de todos sus pueblos logró el Imperio alemán en breve tiempo aquella situación que correspondía á su capacidad económica y cultural y á las exigencias fundadas en ello. (Bravo.)

El Príncipe Bismarck coronó su obra por medio de la alianza con Austria. Esta alianza era puramente defensiva y desde el primer día fué así ideada. En el curso de los años jamás se ocurrió la más remota idea de abusar de ella para fines agresivos. En especial debía servir para el mantenimiento de la paz la alianza defensiva entre Alemania y la Monarquía del Danubio, íntimamente ligada con nosotros por una tradición de siglos, y por intereses comunes. Pero ya el Príncipe Bismarck tuvo lo que muchas veces se le reprochó: la pesadilla de las coaliciones, y los acontecimientos de los tiempos posteriores han mostrado que esto no era un simple sueño inquietante. Repetidas veces apareció el peligro de coaliciones enemigas, que amenazaba á los Centrales. Con la política de cercamiento del Rey Eduardo se convirtió en realidad el sueño de

las coaliciones. El imperialismo inglés tropezó en su camino con la Alemania floreciente y creciente. En el deseo de revancha francés y en los afanes expansivos rusos encontró este imperialismo inglés una ayuda demasiado dispuesta.

Así se prepararon planes para el porvenir que nos eran peligrosos. Siempre la situación geográfica de Alemania nos amenazó con el peligro de una guerra en dos frentes. Ahora era cada vez más visible. Entre Rusia y Francia se concertó una alianza, superando sus miembros al Imperio alemán y á Austria-Hungría en el doble de población. Francia, la republicana Francia, prestó á la Rusia zarista miles de millones para la organización de ferrocarriles estratégicos en el Reino de Polonia, que habían de facilitar la concentración contra nosotros. La República francesa reclutó su último hombre para el servicio de tres años. De esta manera Francia, al lado de Rusia, se creó una fuerza que llegaba al límite de su capacidad. Ambos países perseguían en ello fines que ahora son calificados por nuestros adversarios de imperialistas. Hubiera sido un olvido del deber el que Alemania hubiese contemplado inactiva este juego, sin procurarse un arma que la protegiera contra futuros enemigos.

Permítaseme recordar que yo, como miembro del Reichstag, he hablado frecuentemente sobre estas cosas, y que al debatirse los gastos de armamento siempre señalé que el pueblo alemán, al votar estos créditos, no haría mas que una política pacifista, y que tal armamento nos era impuesto para defendernos del peligro que nos amenazaba del lado enemigo. No parece que estas palabras hubieran sido tomadas en cuenta de alguna forma por el Extranjero. Y ahora la Alsacia-Lorena, la Alsacia-Lorena, de la que ahora habla también Lloyd George. También esta vez vuelve á hablar de la injusticia que Alemania cometió con Francia el año 1871.

La Alsacia-Lorena, esto no se lo digo á ustedes, pues no necesitan tal enseñanza; pero en el Extranjero parece no conocerse todavía el asunto; la Alsacia-Lorena comprende, como es sabido, en su mayor parte territorios genuinamente alemanes, que, mediante la opresión y atropellos del derecho durante siglos, habían sido disgregados del Imperio alemán, hasta que, finalmente, en 1871 la Revolución Francesa devoró el resto. Entonces se convirtieron en provincias francesas. Ahora bien, cuando en la guerra del 70 pedimos la devolución de los territorios que se nos habían arrebatado injustamente, esto no era la conquista de un territorio extranjero, sino realmente lo que hoy se llama «desanexión», y esta desanexión ha sido reconocida por la Asamblea Nacional francesa, la representación constitucional del pueblo francés, el 29 de marzo de 1871, con gran mayoría de votos. También en Inglaterra, señores, se habló por entonces de un modo muy distinto que hoy. Basta recordar un solo testigo clásico, que no es otro que el célebre historiador y escritor inglés Tomás Carlyle, que en una carta al «Times» escribía, en diciembre de 1871, lo siguiente:

«Ningún pueblo ha tenido un vecino tan malo como tuvo Alemania durante los últimos cuatrocientos años en Francia. Alemania estaría loca si no pensara en levantar un muro entre ella y su vecino (observo que no he repetido las expresiones muy duras que Carlyle empleó entonces contra Francia) en cuanto tenga ocasión. No sé de ninguna ley de la naturaleza ni de ningún acuerdo del Parlamento celestial según los cuales Francia, como única entre todos los seres terrenales, no estuviera obligada á devolver una parte de los territorios robados si los propietarios á quienes se los arrebató tienen ocasión favorable para recuperarlos.» En el mismo sentido se expresaron reputados órganos de la Prensa inglesa. Cito, por ejemplo, al «Daily News».

Ahora voy á hablar de Wilson, señores, y también respecto á él he de reconocer que ha cambiado el tono. Parece que el rechazamiento unánime del intento de sembrar la discordia entre el Gobierno y el pueblo alemán con su contestación á la nota del Papa ha producido sus efectos. Este rechazamiento unánime bien pudo llevar á Wilson al buen camino, y quizás sea esto el principio, porque ahora por lo menos no se habla de una opresión del pueblo alemán por un Gobierno autoritario, y no han vuelto á repetirse los ataques contra la Casa Hohenzollern.

No quiero entrar en las torcidas manifestaciones sobre la política alemana, que todavía se encuentran en el mensaje de Wilson; pero si tratar aisladamente los varios puntos que presenta Wilson. No son menos de catorce puntos los que componen su programa de paz, y suplico vuestra paciencia si he de exponer, tan brevemente como sea posible, estos catorce puntos:

Primero. Nada de convenios internacionales secretos.—La Historia enseña que somos nosotros los que antes que nadie podemos estar de acuerdo con la más amplia publicidad de los convenios diplomáticos. Recuerdo á este respecto que nuestra alianza defensiva con Austria-Hungría era conocida de todo el mundo desde el año 1889, mientras que los convenios ofensivos de nuestros enemigos se descubrieron sólo en el curso de esta guerra, especialmente con la publicación de los documentos secretos rusos. Además, las negociaciones de Brest-Litowski demuestran á todo el mundo que podíamos estar totalmente dispuestos á acceder á esta proposición, declarando como principio general político la publicidad de las negociaciones.

Segundo. Libertad de los mares.—La completa libertad de la navegación en los mares durante la guerra y la paz es defendida por Alemania como una de las primeras y más importantes exigencias del futuro. Sobre esto no existe, por lo tanto, ninguna discrepancia de criterio.

La limitación añadida por Wilson al final no es comprensible, y parece superflua, por lo que debiera ser omitida. Pero importante en alto grado para la libertad de los mares en el futuro, sería que se prescindiera de las bases navales, poderosamente fortificadas, en las

importantes rutas de navegación internacionales, como mantiene Inglaterra en Gibraltar, Malta, Aden, Hong-Kong, islas Malvinas y otros.

Tercero. Eliminación de todo obstáculo económico que limitan el comercio de un modo innecesario. Completamente de acuerdo. Condenamos igualmente la guerra económica, que lleva en sí inevitablemente el germen de futuras complicaciones bélicas.

Cuarto. Limitación de los armamentos. Como ya se ha expresado anteriormente por nosotros, el pensamiento de una limitación de los armamentos es perfectamente discutible. La situación financiera de todos los Estados europeos después de la guerra, será probablemente lo que más favorezca la solución satisfactoria. Se ve que sobre los cuatro primeros puntos del programa, podría llegarse á una inteligencia sin dificultad alguna.

Quinto. Regulación de toda aspiración colonial. La realización práctica del principio formulado por Wilson encontrará algunas dificultades en el mundo de la realidad. De todos modos, creo debe dejarse á la decisión del mayor Imperio colonial, Inglaterra, como quiere aceptar esta proposición de su aliado. En la reorganización, también pedida por nosotros, de las posesiones coloniales del mundo, habrá de hablarse en su tiempo de este punto.

Sexto. Evacuación del territorio ruso. Una vez rechazado por los Estados de la Entente adherirse á las negociaciones, dentro del plazo propuesto por Rusia y los Centrales, tengo que rechazar, en nombre de los Centrales, con firmeza, toda intromisión posterior. Se trata en esto de un asunto que atañe únicamente á Rusia y á los Centrales. Mantengo la esperanza de que, reconociendo el derecho de regir sus destinos á los pueblos limítrofes occidentales del ex Imperio ruso, se conseguirá llegar á buenas relaciones, tanto con éstos como con el resto de Rusia, á la que deseamos del modo más sincero la vuelta á la normalidad, bienestar del país y un estado que ofrezca garantías.

Séptimo. Cuestión belga. En lo que á la cuestión belga se refiere, se ha declarado repetidas veces por mis antecesores, que nunca durante la guerra constituyó la unión de Bélgica á Alemania por la fuerza un punto del programa de la política alemana. La cuestión belga pertenece al conjunto de asuntos, cuyos detalles habrán de regularse mediante las negociaciones de paz. Mientras nuestros adversarios no se coloquen incondicionalmente en el terreno de que la integridad del territorio de los Centrales es la única base posible para tratar de la paz, he de atenerme al punto de vista hasta ahora defendido, y rechazar la anteposición de la cuestión belga á la discusión general.

Octavo. Liberación del territorio francés. La parte ocupada por Francia constituye una valiosa prenda en nuestra mano. Tampoco aquí constituye la agregación por la fuerza una parte de la política oficial alemana. Las condiciones y modalidades de la evacuación, que han de tener en cuenta los intereses vitales de Alemania, habrán de regularse entre Alemania y Francia.

No puedo menos de hacer resaltar de nuevo terminantemente, que nunca podemos pensar en una separación de territorios del Imperio. La Alsacia-Lorena, que desde hace tiempo ha estrechado, cada vez más, su unión con Alemania, que sigue desarrollándose de un modo muy satisfactorio en el terreno económico, y en la que más del 87 por 100 habla como lengua materna el alemán, no nos la dejaremos quitar, con ninguna bella frase, por nuestros adversarios. (Vivos aplausos.)

Noveno, décimo y undécimo. Fronteras italianas, cuestión de nacionalidades en la Monarquía del Danubio, Estados balcánicos. En lo que se refiere á las cuestiones tratadas por Wilson bajo los puntos 9, 10 y 11, afectan, tanto respecto á la cuestión de fronteras italianas como al futuro desenvolvimiento de la Monarquía del Danubio, y el porvenir de los Estados balcánicos, en gran parte á los intereses políticos de nuestra aliada Austria-Hungría. Siempre que intereses alemanes estén expuestos, los defenderemos con la mayor energía.

Sin embargo, prefiero dejar la respuesta de las proposiciones de Wilson en estos puntos; en primer lugar al ministro de Negocios Extranjeros de Austria-Hungría...

Una estrecha unión con nuestra aliada Austria-Hungría es el punto esencial de nuestra actual política, y habrá de ser la línea de conducta para lo futuro.

La fiel fraternidad de armas, tan brillantemente aoreadida en la guerra, habrá también de surtir sus efectos durante la paz, y de este modo pondremos también nosotros, de nuestra parte, todo lo posible para que Austria-Hungría obtenga una paz que dé satisfacción á sus justos anhelos.

Duodécimo. Turquía. Tampoco quisiera adelantarme á la actitud de los gobernantes turcos en el asunto tocado por Wilson en este punto, que se refiere á nuestra poderosa aliada Turquía. La integridad de Turquía y la seguridad de su capital, íntimamente relacionada con la cuestión de los Estrechos, son también importantes intereses vitales del Imperio alemán. Nuestra aliada puede en esto contar siempre con nuestra ayuda más enérgica.

Décimotercero. Polonia.—No la Entente, que no tuvo para Polonia mas que palabras huecas, y que antes de la guerra jamás defendió á Polonia ante Rusia, sino el Imperio alemán y Austria-Hungría fueron las que libraron á Polonia y á su nacionalidad del opresor yugo del régimen zarista. Déjese, por tanto, á Alemania, Austria-Hungría y Polonia ponerse de acuerdo sobre la constitución futura de este país. Estamos, como demuestran las negociaciones y declaraciones del año último, en camino de ello.

Décimocuarto. Liga de los Pueblos.—En lo que al punto 14 se refiere, tengo simpatías, como se ve por mi actuación política hasta ahora, por toda idea que impida para el futuro la posibilidad y probabilidad de guerras y quiera fomentar la cooperación armónica de los pueblos. Si la idea de la «Liga de los

Pueblos» sugerida por Wilson, al detallarse su realización y hacer su estudio, resulta que se basa realmente en el espíritu de completa justicia para con todos y el de entero desinterés, entonces el Gobierno imperial estará dispuesto gustoso, una vez reguladas todas las demás cuestiones pendientes, á entrar en el examen de las bases de tal Liga de Pueblos.

Ustedes, señores, se han enterado de los discursos de Lloyd George y proposiciones del Presidente Wilson. Tengo que repetir lo que dije al principio: Hemos de preguntarnos si de estos discursos y proposiciones nos sale al paso en verdad una voluntad seria y honrada en pro de la paz. Contienen ciertos principios para una paz mundial, á los que asentimos, y los que pudieran constituir los puntos de partida y término para las negociaciones. Pero donde se trata de cuestiones concretas, puntos que para nosotros y nuestros aliados son de importancia decisiva, se nota menos la voluntad de una paz. Nuestros adversarios no quieren «destruir» á Alemania; pero ansían con avidez partes de nuestro país y del de nuestros aliados. Hablan con respeto de la situación de Alemania; pero dejan entrever su criterio de que nosotros somos los culpables que habrán de expiar sus pecados y prometer la enmienda. Así suele hablar el vencedor al vencido; así habla quien interpreta todas nuestras manifestaciones favorables á la paz, hechas hasta ahora como simple indicio de debilidad. De este punto de vista, de este engaño, deben apartarse los gobernantes de la Entente. Para facilitarles esto, voy á recordar cuál es la verdadera situación.

Tengan presente lo siguiente: Nuestra situación militar nunca fué tan favorable como es ahora. Nuestros generales caudillos miran el futuro con no disminuida confianza en la victoria.

El ejército entero, oficiales y soldados, está animado de inquebrantable entusiasmo por la lucha. Recuerdo las palabras que pronuncié el 29 de noviembre en el Parlamento. Nuestra buena disposición para la paz, expresada repetidas veces; nuestro espíritu de reconciliación, que hablaba de nuestras proposiciones, no deben ser un salvoconduto para la Entente para prolongar indefinidamente la guerra. Si nuestros enemigos nos obligan á esto habrán de cargar con las consecuencias. Si los gobernantes de las Potencias enemigas están, por consiguiente, en verdad inclinados á la paz, que revisen de nuevo su programa 6, como Lloyd George dijo, que lo reconsideren. Cuando lo hagan y vengán con nuevas proposiciones las examinaremos seriamente, pues nuestro objetivo es únicamente el restablecimiento de una paz general duradera. Pero esta paz no será posible mientras no estén garantizadas la integridad del Imperio alemán, como seguridad de sus intereses vitales, y la dignidad de nuestra patria. Hasta tanto, lo que se impone es permanecer tranquilamente unidos y aguardar. Respecto al fin, señores, estamos todos de acuerdo (vivos aplausos); sobre los procedimientos y modalidades se puede ser de distinta opinión. Pero prescindamos ahora de todas estas discrepancias.

No discutamos sobre fórmulas, que, dado el vertiginoso curso de los acontecimientos mundiales, siempre llegan tarde, y tengamos presente, por encima de diferencias de partido, este fin común: el bien de la patria. Permanezcamos unidos Gobierno y pueblo, y la victoria será nuestra; una paz buena vendrá y ha de venir. El pueblo alemán soporta en forma admirable las penalidades y cargas de la guerra, que va para el cuarto año. Al referirme á estas cargas y penalidades, pienso de un modo especial en las de los pequeños artesanos y de los empleados del Estado de corto sueldo. Pero todos, hombres y mujeres, quieren resistir. Capacitados políticamente, no se dejan aturdir por bellas frases; saben distinguir entre las realidades de la vida y los sueños de ventura. Un pueblo así no puede sucumbir. Dios está con nosotros y seguirá estándolo. (Vivos aplausos.)—(T. S. H.)

EL TORPEDEAMIENTO DEL «VICTOR CHAVARRI»
Informes oficiales.
En el ministerio de Marina han confirmado el torpedeamiento del *Victor Chavarrí*. Por telegrama recibido en el ministerio de Estado del cónsul del Havre se sabe que en la noche del 21 al 22 fué torpedeado dicho buque en el Canal de la Mancha, resultando en la tripulación tres muertos y dos heridos. La dotación la componían 25 hombres.

CRISIS INDUSTRIAL
Subsistencias y transportes
EN MADRID
Panaderías denunciadas.
En la Dirección general de Seguridad fueron presentadas ayer las siguientes denuncias: contra las panaderías establecidas en el paso de las Delicias, 62; Mesón de Paredes, 24, y Encomienda, 9.

Los tenientes de alcalde.
El teniente de alcalde de la Universidad, Sr. Crespo, ha denunciado más de 150 establecimientos de su demarcación, entre ellos gran número por faltas en el peso de los artículos que expendían.

El Sr. García Revenga, teniente de alcalde de Buenavista, también ha facilitado una nota á la Prensa dando cuenta de las carnicerías, pescaderías, tahonas y carbonerías que ha denunciado por diferentes causas.

Por último, el teniente de alcalde de Chamberí, Sr. Silva, ha decomisado 836 kilos de pan. Tan sólo en cuatro tahonas del distrito encontró el pan con el peso debido.

En la tahona núm. 29 de la calle de los Artistas se promovió un gran alboroto por el poco peso de los panecillos, incautándose el Sr. Silva de varios kilos.

El vecindario aclamó al teniente de alcalde.

Maíz para Canarias.
Por nota de la Comisaría general de Abastecimientos se sabe que en breve saldrá, con destino á Santa Cruz de Tenerife, el vapor «Reina Victoria» con 200 toneladas de maíz,

con dirección á Las Palmas el «Valbanera» ó «Catalina», transportando 100 toneladas del mismo cereal.

El abastecimiento de carbón.
Ha visto el comisario general de Abastecimientos, Sr. Silveira, que algunos periódicos comentan la desprovisión de las carbonerías de Madrid; pero hay que tener en cuenta que ha sido completa la carencia de carbón á causa del trastorno producido en los transportes por la interrupción de las líneas férreas á consecuencia de las nieves, y que estaban desatendidas por esta causa, no solamente las industriales, sino también los hogares.

Hay ochocientas y pico de carbonerías en Madrid, aparte de los almacenes y de las atenciones que requieren las calefacciones instaladas en casas para la vecindad, siendo precisas para estas atenciones más de trescientas toneladas diarias, y aunque se dé el caso de que á cada carbonería se le concediera una tonelada diaria, seguramente la despacharía en hora y media, lo cual significa que el abastecimiento de Madrid no se puede hacer inmediatamente en veinticuatro horas ni en cuarenta y ocho, sino en ocho ó diez días, hasta que las casas se abastezcan con lo que ordinariamente contaban y las carbonerías vuelvan á recuperar el «stock». Esto no se puede improvisar; pero es indudable que se va mejorando la situación de una manera palpable, pues el tráfico de carbón aumenta. Hoy ha autorizado la retarda de carbón mineral de todas clases, en total de unas 770 toneladas, y de vegetal 149 toneladas, lo que hace presumir que siguiendo así el aprovisionamiento de la plaza de Madrid, será un hecho su normalidad dentro de una semana, poco más ó menos, y por tanto, el problema del carbón ya no existirá.

El comisario hace públicas estas noticias para que el público vea que la situación ha mejorado, y hace constar que esto se ha conseguido gracias á la ayuda eficaz que le han prestado La Unión Carbonera y el gremio de carboneros.

Una conferencia.
Ha visitado al comisario general de Abastecimientos el nuevo gobernador de Barcelona, Sr. González Rotvos. Conferenciaron extensamente acerca del problema de las subsistencias, ofreciéndole el Sr. Silveira todo el apoyo necesario para que aquella Junta provincial de Subsistencias resolviera fácilmente los problemas que tiene pendientes en relación con los artículos de primera necesidad, y una vez que esté en Barcelona el Sr. González Rotvos, conferenciará diariamente por teléfono con el Sr. Silveira.

Existencia de carbón en la Fábrica del Gas.
Existencia de carbón disponible en el día de hoy en la Fábrica del Gas, 2.121 toneladas

EN VALENCIA
Situación alarmante.
Valencia, 25.—La situación en la mayoría de los pueblos adquiere caracteres alarmantes por el encarecimiento de las subsistencias y la falta de trabajo.

Una nutrida Comisión del pueblo de Algines, presidida por el Ayuntamiento, ha visitado al gobernador para pedirle el inmediato envío de socorros para remediar el hambre que sufre la clase jornalera, que constituye el 90 por 100 de la población.

En Catarroja se han repartido donativos en metálico; pero la situación sigue siendo alarmante.

Lo mismo puede decirse de la mayoría de los pueblos.

El gobernador ha dirigido un telegrama circular á todos los alcaldes de la provincia invitándoles á que procedan á fijar la tasa de los artículos de primera necesidad, que ha de regir desde luego, sin perjuicio de someterla á la aprobación de la Junta de Subsistencias.

Al alcalde de Chesle le ha anunciado que le multará y lo procesará si autoriza infracciones en la tasa, según ha denunciado el concejal socialista Sr. Sanchis.

El gobernador avistóse con el ingeniero jefe de Obras públicas, conviniendo el reparto del crédito concedido para dar ocupación á los trabajadores.

Los matarifes.
Los matarifes de reses de cerda se han negado á sacrificar esta mañana, creando un serio conflicto.

Ahora dicen que como en los pueblos de la provincia no rige la tasa, las señoras van allí á tortirse.

El alcalde accidental se personó en el Matadero, tratando de convencer á los matarifes.

Una denuncia.
El gobernador tuvo una confidencia de que había ocultos en Valencia tres vagones de patatas.

Una pareja de la benemérita enviada al efecto comprobó la veracidad de la denuncia.

Llegada de trigo.
El delegado de Hacienda ha confirmado la llegada del *Urkomendi* con 5.110 toneladas de trigo para esta provincia, gracias á las cuales podrá mantenerse el precio actual de las harinas.

Con el trigo que trae el *Urkomendi* se hará una sola clase de harina, para mezclarla con la de más fuerza de Zaragoza, compensando así el alto precio de ésta.

La Junta de Subsistencias se opondrá á todo aumento de precio en el pan.

Precauciones.
El gobernador ha adoptado precauciones en relación con la situación de Barcelona.

EN PALENCIA
Salida de tropas?
Palencia, 25.—Se dice, y lo transmito á título de rumor, que fuerzas del regimiento de Caballería de Talavera, perteneciente á esta guarnición, se disponen á salir para Asturias.

El precio del pan.
Palencia, 25.—El precio del pan aumentará en breve por falta de harinas.

Incautaciones.
El Ayuntamiento pedirá hoy á la Junta de Subsistencias que autorice la incautación de todos los artículos de primera necesidad.

EN ZARAGOZA.

El carbón. Los carboneros han visitado al gobernador civil para decirle que, dado el coste de adquisición y gastos, no pueden vender el carbón al precio de tasa. En una reunión de la calle de Torruvea ocurrió un incidente porque el dueño no quería vender carbón a menos precio de un real el kilogramo.

Sin gasolina.

Los industriales y los automovilistas accionan al gobernador pidiéndole gasolina, pues hace días que no hay en esta plaza. El gobernador ha reiterado las peticiones que de este combustible tiene hechas al comisario de Abastecimientos.

Una huelga.

Se han declarado en huelga los obreros de espuería de la fábrica de Luis López, pidiendo más jornal.

EN GRANADA

Las mujeres se imponen.

Granada, 24.—Comunican de Loja que sigue en aumento el malestar general por el elevado precio de las subsistencias.

Un numeroso grupo de mujeres intentaron recorrer las calles en manifestación, pues el alcalde pudo apaciguar los ánimos.

Acto seguido se celebró sesión en el Ayuntamiento, asistiendo los productores y una Comisión de mujeres.

Estas denunciaron varias ocultaciones de artículos de primera necesidad, y distintos abusos.

El Ayuntamiento se constituyó en sesión permanente, y gracias a los argumentos aportados por las mujeres y a su enérgica actitud, se acordó rebajar el precio de las harinas, y por consiguiente del pan, del aceite y el jabón.

EN HUELVA

La crisis del trabajo.

Huelva, 24.—El Ayuntamiento, con representantes de las fuerzas vivas de la población, se ha reunido para tratar de mejorar la situación de la clase obrera. Se acordó llegar al reparto vecinal sobre las contribuciones urbana e industrial, para obtener recursos con que comenzar obras públicas.

EN VALENCIA

El Comité obrero «pro Subsistencias».

Valencia, 24.—El Ayuntamiento ha recibido una comunicación del Comité obrero pro subsistencias, trasladando los acuerdos siguientes:

Rebaja en el precio de los tejidos, en vista de que han llegado vapores con algodón a flotes económicos. Insistir en la rebaja del 20 por 100 en los alquileres. Derogación de la ley del desahucio.

El «Santa Florentina».

Entre los fruteros ha sido repartido el flete del «Santa Florentina», para exportar fruta.

El «Wenceslao».

Empieza a alarmar la tardanza del «Wenceslao», que debe traer carbón para la Fábrica del Gas.

El carbón y las patatas.

Valencia, 25.—La fábrica de vidrio y cristal de Graupera ha suspendido sus trabajos por falta de carbón.

La Casa de los obreros católicos ha visitado al gobernador, ofreciéndole, si se facilitan vagones para ello, traer cuantas patatas se necesiten a precio inferior al de la tasa. Tiene adquirida una gran cantidad en Astorga.

Desde luego pueden traerse 20 vagones, escalonando los demás envíos.

En el muelle hay un centenar de sacos de patatas, dispuestos a ser embarcados el día 2 del corriente; pero quedó el embarque sin efectuarse a consecuencia de la orden de suspensión de salida, dada por la Junta de Subsistencias. El dueño de estas patatas las vendió a varios particulares, entre ellos a empleados de Aduanas; pero al retirárselas ayer a primera hora de la noche, el vigilante nocturno nombrado por la Sociedad obrera para vigilar y prohibir que se exporten subsistencias, lo advirtió, protestando. En esta protesta fué secundado por el público, originándose un alboroto que fué apaciguado. El gobernador envió una orden para que fuesen vendidas las patatas al precio de la tasa inmediatamente.

EN VALLADOLID

La tasa.

Valladolid, 24.—En el Círculo Mercantil se ha reunido el gremio de comestibles, acordando protestar de la tasa si se deja en libertad a los productores.

Cuando se discutían estos asuntos, se recibió una carta de los estudiantes de Medicina, que amenazaba a los hueveros si mañana no ponían a la venta las existencias que tienen ocultas.

La lectura de la carta produjo gran efervescencia entre los reunidos.

EN ALICANTE

Por las víctimas.

Alicante, 24.—El Ayuntamiento, a propuesta de los liberales, ha acordado que conste en acta el sentimiento por los sucesos del día 19, y que les sea dado el pésame a las familias de las víctimas.

Los republicanos propusieron que se exijan las debidas responsabilidades.

A las familias se les entregará un donativo de 150 pesetas a cada una.

La suscripción pública.

Alicante, 24.—La suscripción abierta por las fuerzas vivas para remediar la carestía asciende ya a 29.000 duros.

El periódico El Día ha abierto una suscripción para las familias de las víctimas.

Trigo argentino.

Alicante, 24.—El Ayuntamiento ha recibido un telegrama de Madrid notificando que vendrá a este puerto el vapor Valbanera con 5.000 toneladas de trigo de la Argentina.

Se ha telegrafado a los comisionados que solicitan del Gobierno obras públicas, a fin de facilitar trabajo a los obreros.

EN SAN SEBASTIAN

Tasa del pescado.

San Sebastián, 25.—La Junta provincial

de Subsistencias acordó tasas prudenciales para diversos pescados, obligando a los armadores de vapores pesqueros a dejar para el consumo de la población la cuarta parte del pescado que traigan del mar.

Los armadores negáronse a aceptar las tasas, y el gobernador conferenció con el comisario general de Abastecimientos, preparando para mañana la incautación del pescado, y si preciso fuera, la de los barcos.

En vista de tales energías, los armadores terminaron por aceptar la tasa, habiéndose reunido la Junta local para acordar la tasa en la venta al por menor, pudiendo desde la semana próxima comprar merluza a 2,50 pesetas el kilo.

El gas y los carbones.

La Junta de la Fábrica del Gas solicitó autorización del Ayuntamiento para elevar en bastante cantidad los precios del carbón, del coke y del gas.

El Ayuntamiento se reunirá el sábado en sesión extraordinaria para tratar del asunto. La fábrica, sin aguardar la autorización del Ayuntamiento, comenzó hoy a mantener la subida en los precios del carbón y del coke.

Enterado el gobernador, trasladó a la Casa Consistorial, amenazando con imponer a la Junta de la fábrica una multa de 5.000 pesetas si se mantenía la elevación de precios sin autorización de la Junta provincial de Abastecimientos.

La Junta desistió de que comenzara hoy el aumento de precios.

Apláudese la enérgica actitud del gobernador, lo mismo en este asunto que en la cuestión de los pescados.

EN CANARIAS

La crisis industrial y los obreros.—Manifestación pacífica.

Las Palmas, 25.—Continúa subiendo de modo escandaloso el precio de las subsistencias.

El gerente de la fábrica de electricidad ha suprimido el fluido para las industrias, provocando con esto gravísimo conflicto, pues se quedan sin trabajo miles de obreros. Estos, en manifestación pacífica, se han dirigido al Ayuntamiento a protestar contra tal medida, que deja sin pan a millares de familias.

El alcalde les ha prometido atender sus derechos.

A causa de la situación, cada día más grave, reina gran agitación. La Prensa pide a las autoridades que obren con energía.

TRANSPORTES DE MERCANCÍAS

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias a domicilio.

Agencia sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléf. 801.

ESTADO DEL TIEMPO

Se afianza el área anticiclónica sobre nuestra Península, retirándose hacia el Norte de Europa las bajas presiones.

No se han registrado lluvias y la temperatura ha descendido.

Tiempo probable en las distintas regiones de España.—Bueno.

Madrid.—Altura barométrica a las doce del día, 717,6 milímetros. Temperatura máxima del aire a la sombra, 10°,7. Idem mínima, 4°,2. Dirección del viento, vario. Recorrido total, 84 kilómetros. Velocidad máxima, 17 kilómetros.

Tiempo probable para la provincia de Madrid.—Bueno.

CONCIERTOS MATINALES

El domingo 27, a las once de la mañana, celebrará la Orquesta Benedito su noveno concierto matinal en el Gran Teatro. Constituirá, sin duda, un acontecimiento artístico, juzgando por el programa, que a continuación insertamos:

Primera parte.—Ifigenia en Aulide (obertura), Gluck.—Arantzazuki (Los pescadores), J. Franco.—Pinceladas de Castilla, A. Ortega.—La ajorca de oro, F. Moreno Torroba. (Estas tres últimas obras son las elegidas por el Jurado para ser premiadas en el concurso de música española.)

Segunda parte.—Preludio y muerte de Tristán e Iseo, Wagner (soprano Srta. Camino Béjar, del teatro Real).—Gran septimino, Beethoven.—Tarantela, J. L. Lloret.

NUESTRO FOLLETON

Terminada la inserción de la preciosa novela de Xavier de Montepin La Perla del Palais Royal, que tan del agrado ha sido de nuestros numerosos lectores, comenzamos la publicación de otra que no dudamos obtendrá un gran éxito.

Se trata de una de las más emocionantes producciones del gran novelista francés Emilio Richebourg, bien conocido de nuestros favorecedores.

La obra en cuestión se titula

LA SEÑORA DEL VELO NEGRO

Es una novela lindísima, donde el interés y la emoción se aunan para formar un conjunto singularísimo de episodios sorprendentes, que suspenden el ánimo del que lee, haciendo que considere a los personajes que actúan en la trama como seres reales, cuyas aventuras enternecen, asombran ó deleitan.

LA SEÑORA DEL VELO NEGRO pertenece a ese género literario particularísimo de Emilio Richebourg, que junta la amenidad con la sana moral, y que presenta ejemplos aleccionadores encubiertos por el ingenioso alcequiso del novelador, maestro en su difícil arte.

LA SEÑORA DEL VELO NEGRO en suma, continuará brillantemente las honorables tradiciones del folletón de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Comedia.—El sábado, a las seis y media de la tarde, se verificará el estreno de mimodrama Zelaida, con música de José Arriola y argumento de Jesús Villami.

Desde la una y media a la madrugada, cuarto baile de máscaras de abonados, que seguramente se verá tan brillante como los anteriores.

El domingo, a las cinco de la tarde, se representará Cabrita que tira al monte...

Por la noche, en función popular, a precios populares, Cabrita que tira al monte...

El lunes, 13.º de moda, se pondrá en escena, a petición de numerosos abonados, Cabrita que tira al monte...

Lara.—El domingo se pondrán en escena, a las cinco de la tarde, las obras El kilométrico y La raza (tres actos), y como fin de fiesta la aplaudida Nati la Duquesita bailará los más escogidos números de su repertorio, siendo el último domingo en que tome parte esta artista.

Apolo.—El sábado, a las seis de la tarde, en sección doble, El asombro de Damasco (dos actos). Por la noche, a las diez y cuarto, especial, última representación por la noche de la popular zarzuela de gran espectáculo, en cuatro actos, divididos en diez y ocho cuadros, Los sobrinos del capitán Grant.

El domingo, a las cuatro, doble, Maruxa (dos actos); a las seis y cuarto, Los sobrinos del capitán Grant, y a las diez y media, doble, El asombro de Damasco.

En la próxima semana, estreno de la zarzuela en dos actos, divididos en cuatro cuadros, original y en prosa, libro de Enrique García Álvarez y Antonio Paso, música del maestro Pablo Luna, titulada El niño judío.

Cómico.—El sábado, a las seis y cuarto de la tarde, matiné, representándose las celebradísimas obras nuevas La venganza de Arlequín y Esta noche es Nochebuena... Por la noche, a las diez y cuarto, doble, Esta noche es Nochebuena... y La venganza de Arlequín.

El domingo a las cuatro y seis y cuarto de la tarde y a las diez y cuarto de la noche, los dos grandes éxitos Esta noche es Nochebuena... y La venganza de Arlequín.

Price.—El sábado, con motivo del ensayo general de la opereta cómica Blanco y negro, no hay función de tarde.

Dado el limitado número de funciones de que consta la temporada Granieri, y teniendo aún que estrenar y reprisar varias obras, la Dirección ha dispuesto para el domingo las últimas representaciones de La duquesa del Bal Tabarin, que tendrán lugar a las cuatro de la tarde y diez y cuarto de la noche. A las seis y cuarto, primera representación de La duquesa de Danzica (Madame Sans Gêne), creación de Anita Patrizzi-Granieri. Esta obra será presentada con lujo verdaderamente sorprendente.

El lunes, estreno de la opereta cómica en tres actos Blanco y negro, en español, traducción de Amadeo Granieri.

Infanta Isabel.—Pocas obras como la comedia de Parmeno, A tiro limpio, han obtenido un éxito tan intenso y constante, ya que todas las noches se llena el aristocrático Infanta Isabel, y ha sido necesario disponer que se despatchen billetes en contaduría con varios días de anticipación.

Funciones para el domingo, tarde, a las cuatro, El ascensor y El sueño de Valdivia, a precios únicamente de doble. A las seis y cuarto, A tiro limpio.

Martin.—El domingo se celebrarán en este afortunado teatro las funciones siguientes: a las cuatro, La verbena de la Paloma; a las cinco y cuarto, El tambor de granaderos; a las seis y cuarto, especial, El monaguillo y El banderín de la cuarta; a las nueve, El monaguillo, y a las diez y cuarto, especial, El banderín de la cuarta y Los secretos de Venus (grandioso éxito de esta compañía).

Cervantes.—Enorme éxito de la compañía de dramas policíacos, dirigida por el notable actor Enrique Rambal, en el suntuoso y confortable teatro de la Corredera, lleno constantemente de un público distinguidísimo.

El sábado, a las diez y cuarto, reprise del emocionante melodrama de trucos sorprendentes, uno de los más sugestivos del género, El guante rojo.

El domingo, a las cuatro de la tarde, La perla imperial ó El Club del silencio; a las seis y cuarto, El guante rojo.

Reina Victoria.—La reprise de La casta Susana constituyó, como era de esperar, un éxito de interpretación para Carmen Crehuet, Rafaela Haro, y en general para todos los artistas que en la obra tomaron parte.

El domingo se pondrán en escena variadas funciones con las obras de mayor éxito.

A las cuatro La duquesa del Tabarin; a las seis y media, La casta Susana, y por la noche, a ver si cuidas de Amelia!

Crema Marie Brizard

Licor soñador. Predilecto de las señoras.

EL CARTEL PARA EL DÍA 26

REAL.—9 (función 35 de abono del turno segundo), Los pescadores de perlas.

PRINCESA.—8,80 (octavo sábado de moda), En Flandes se ha puesto el sol.

ESPAÑOL.—6 (popular), La vida es sueño y John y Thum.—10, La poliza de peseta y Juan el tonfo.

COMEDIA.—(Compañía cómicodramática).—6,30, Zelaida (estreno).—10 (función popular), Cabrita que tira al monte.—De 1,30 a la madrugada, cuarto baile de máscara de abonados.

LARA.—6 (10 matiné sábado de moda), Mariposa (tres actos) y Nati la Bilbainita.—10, Agua de Borrachos y fin de fiesta Nati la Bilbainita.

ODEON.—5, Cinematógrafo.—La hija de los dioses (dos actos).—10, Genio y figura.

INFANTA ISABEL.—6,15, El ascensor y Los años del pueblo.—10,15, A tiro limpio (gran éxito).

CERVANTES.—6,15, La perla imperial ó El club del silencio.—10,15, El guante rojo (reprise).

APOLO.—6 (doble), El asombro de Damasco (dos actos).—10,15 (especial), Los sobrinos del capitán Grant (cuatro actos y diez y ocho cuadros).

REINA VICTORIA.—6 (doble), La niña de las muñecas.—10,15 (doble), La casta Susana.

PRICE.—(Compañía de opereta italiana Granieri Marchetti).—10, la opereta en tres actos La duquesa del Bal Tabarin.

ESLAVA.—6 (quinto sábado benéfico de moda), Madrugal y Amor a oscuras.—10, En casa del anticuario y Jesús, María y José.

COMICO.—6,15 (especial), La venganza de Arlequín y Esta noche es Nochebuena...—10,15 (doble), Esta noche es Nochebuena... y La venganza de Arlequín.

NOVEDADES.—6, El dinero y la vergüenza.—7,15, Dolores.—9,15, Primer amor (reestreno).—10,15, Los novios de las chachas.—11,45, El monaguillo.

MARTIN.—5,45, El tambor de granaderos.—7 El banderín de la cuarta.—9, El monaguillo.—10,15 (doble) (buñaca, 1 peseta), La verbena de la Paloma y Los secretos de Venus.

COLISEO IMPERIAL.—(Compañía Gómez Ferrer).—5,30, La cuerda floja.—6,30, Los dos pilletes (especial).—9,30, Puffetas.—10,30, Los dos pilletes (especial).

ZARZUELA.—Secciones a las 6 de la tarde y 10 de la noche.—Debut de la compañía de opereta española Mizzi Wirth.—Estreno en España de La mujer soñada, adaptada al español por los Sres. Estremera y Olive, música del maestro Reinhardt.—Magnífico programa.

ALVAREZ QUINTERO. (Antes Noviciado).—Gran éxito de La Tempranica, Los Felices, Davino el Piti's, Copelia, Nifort y Nerina.—Secciones tarde y noche.

TRIANON-PALACE.—(15 sábado aristocrático).—Éxito inmerso de la incomparable cancionista hispanoamericana Olympia D'Avigny y otras atracciones.

FRONTON MADRID.—A las 4 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 40 tantos.—Ángeles y María Consuelo contra Carmen y Ascensión.—A las 9,45 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Mercedes y Amalia contra Anita y Consuelo.

MUSIC-HALL PALACE HOTEL

A las 6: Festival infantil (extraordinario de gala). Primera presentación del célebre clown Santos y de su agosto el popular actor Pepe Ontiveros. Baile, Regalos. Gran programa cómico.—A las 10 y media: Notable cuadro de variedades. Penúltimo día de Eloísa Carbonell y Negrís.

AVISOS UTILES



REUMATISMO

DOLORES INTENSOS. Privado de andar. Pero pronto se curó con el URICURE

URICURE

Después de sufrir horrores y al borde de la desesperación, este Sr. recuperó la salud por medio del URICURE... Un simple dolor en el pecho fue creciendo en intensidad y extensión hasta invadir por completo el tronco y las extremidades pues lo que tenía era un fuerte y pertinaz reuma poliartricular. Cada medicamento que probaba era un nuevo desengaño! Casi sin fe y cansado ya de tanta píscina tomé el Uricure y de repente la enfermedad hizo alto. Los dolores disminuyeron y al poco tiempo pude andar sin el auxilio de personas ni báculas. Hoy bendigo la ocasión que me permitió conocer el Uricure. CESÁREO DE PABLOS. Angel 19—2º. Madrid, 21 Abril 1916.

Es raro el caso en que el URICURE deje de curar el reuma, gota, clíptica, artritis, inflamación de las articulaciones y doleres de España. Per qué ptes. continuar sufriendo? Ptas. En las principales Droguerías y Farmacias. Acompañad este artículo con 10 pts. en billetes de correo y enviado a Carlos María Calle, Valencia 533, Barcelona, y recibiréis una muestra U.R.C.

Administración Municipal de la Fábrica de Gas de Madrid

Concurso para la adquisición de carbones para la Fábrica de Gas de Madrid. Hasta las cuatro de la tarde del 31 de este mes se admiten proposiciones en la Dirección de esta Fábrica para el suministro de carbones para la fabricación del gas, siendo condición precisa que su transporte no pueda ser interrumpido por el cierre del puerto de Pajaros.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en la Fábrica de Gas de Madrid y en los Ayuntamientos de León, La Robla y Ponferrada.

Las proposiciones pueden remitirse por correo certificado, indicando en el sobre: «Concurso de carbones».

El día 31, a las cuatro y media de la tarde, se procederá a la apertura de pliegos y adjudicación si procede.

Madrid, 23 de enero de 1918.—El ingeniero municipal, director de la Fábrica, Emilio Colomina.

SIERRA

compramos, con preferencia de carro, para serrar troncos. S. A. La Vascoganga. Petigros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que recibe LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

Advertisement for D. Inocencio Fernández y Martínez, Senator of the Kingdom, who died in his home in Figaredo (Asturias) on January 21st. The ad includes a cross symbol, the text 'EL EXCMO. SEÑOR', and details of his family and funeral arrangements. It is signed 'R. I. P.' and mentions his wife Doña Dominica Herrero and children Vicente, Doña Guadalupe, Doña Amparo, D. Isaac, D. Ismael, D. Alfredo, D. Nicanor, Doña Angeles Sela, Doña Hortensia Quirós, and D. José Sela. It concludes with a request for friends to attend to his funeral and a reference to 'PARTICIPAN a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.' (7)

VINOS TINTOS de los herederos del **MARCA MARQUES DE RISCAL** ELCIEGO (Alava). **CONCEDIDA**

Pidanse en todos los hoteles y restaurants.

--- DEPOSITOS EN MADRID ---

Sra. Viuda de D. Saidomero Garcia, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14.
D. J. Pecastaing, Príncipe, 13.
D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.
Sres. D. Carlos Frast y Hermanos, Arenal, 1, «Las Colonias».
Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».
D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Pasco de Recoletos, 21.
D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.
D. Antonio Montalbán, Nicolas María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.
D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 12.
D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, «Infantas, 4 y 6».
D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita».
Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640.
D. Ramiro Garcia Suárez, «Caves Monopoles», Echegaray, 1 y 3. Teléfono núm. 82.
D. P. Pidoux, Cruz, 12.
D. Jorge Balaguer, Montera, 51, «La Mallorquina».

Aviso muy importante a los consumidores. Exigid siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y a la media botella. Pídense muy especialmente en nuestra **MARCA CONCEDIDA**

La Correspondencia de España

OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	Mes.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias y Portugal	»	»	5,00	20,00
Unión Postal	»	»	9,00	18,00
América y Oceanía	»	»	15,00	30,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prensa, Giro Postal ó dinero, a nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten recibos de Correos.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA
La Administrativa, á Arenal, núm. 1.
La de Redacción, á Factor, núm. 7.
Apartado de Correos número 105.

De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

SEÑORAS

EL FLUJO BLANCO y las enfermedades de la MATRIZ Se curan con las **IRRIGACIONES DEL DOCTOR VALLEY**

Venta de árboles

Grandes cantidades de acacias, olmos, etc. Coníferas, rosales, arbustos y cebollas de Holanda.

POUZET, CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 37, MADRID

CAMAS DORADAS

l.ª casa en España

Única que por su crédito no emplea la chapa ni la estampación, solo material de primera. Finillos.—Espoz y Mina, 5.

ORO Y PLATA

Platino, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alfileres de ley al peso. SAL, 2 al 8, y P. MAYOR, 31. Telé. 2241. LOPEZ Y FERNANDEZ

5 pesetas diarias

Trabajo en casa, bien remunerado, de fácil ejecución, pueden desempeñarlo personas ambos sexos (en todas localidades), sin salir de la calle, disponiendo dos horas diarias ó nocturnas. Ofrecerse, pidiendo GRATIS muestra-artículo sensacional, detalles, etc., al gerente: A. M. VICENT. Apartado 733. MADRID.

RECONSTITUYENTE

El más enérgico de los reconstituyentes es el **VINO DE BAYARD**

Peptona fosfatada, que devuelve á todas las personas débiles la fuerza y la salud. Depósito en todas las farmacias.

Collin y Compañía, PARÍS

COMPRO

maquinaria eléctrica usada, transformadores, alternadores y motores quemados. SILVA, 12.

AVISO

La Casa Central es la que da más DINERO por

Papeletas del Monte

Postas, 7 y 9

AGUAS PURGANTES

COSLADA

«LA MARAVILLA»

Analizadas por el sabio doctor

D. SANTIAGO RAMON Y CAJAL

es por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

LAS AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parésia intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

MARTIN Y DURAN

Tetuán, 3.—Madrid

y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

ALHAJAS

BRILLANTES, PERLAS, ORO, PLATA Y PLATINO SE PAGAN COMO EN NINGUNA PARTE.—VENTA DE BANDERAS, CUBIERTOS, VAJILLAS Y VARIOS OBJETOS PLATA DE LEY AL PESO.—FERNANDEZ Y VERGEL SPARTEROS, 16 y 18. Teléfono 2.529.—MADRID

OZONOPINO RUY-RAM

Perfume del bosque, con el bactericida trioximetileno, es el bálsamo de la vida, evita las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, regenerando y purificando la atmósfera; se emplea con gran éxito en Palacio Real, Ministerios, Ayuntamiento, Casinos, Circulos, Teatros, Talleres y Casas particulares. Pidan explicaciones y precios al higienista inventor: **Isidoro Ruiz**.

CARRETAS, 37, PRAL.—MADRID

LOTERIA NUM. 35

Admor. Antonio Fagoaga, remite décimos á provincias y Extranjero.

14, PUEBLA, 14.

CAMAS DORADAS

Dorado inglés inalterable, mil pesetas á quien pruebe lo contrario.—Gran exposición. Fabrica y despacho: Cabeza 34

MUEBLES

Exposición en la calle de Pérez Galdós, esquina Hortaleza. Venta en Hortaleza, 39, primeros, teléfono 4.185. Alquiler de mobiliarios completos.—Hay guardamuebles en Chamberí.

SE VENDE

CARPINTERIA, MADERAS, balcones y hierros, materiales de construcción y bancos de carpintero, todo más barato que en los alrededores. Paseo de las Acacias, 4, y Ronda Toledo, 22.—Teléfono 4.053.

LABORATORIOS

de análisis químicos. Material completo. Pidan presupuestos. ESTEVEZ Y JODRA. Príncipe, 7, MADRID

MATERIAL FERROVIARIO

Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

CARNAVAL

Se alquilan breacks, jardineras y camiones-plataformas.

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID

Paseo Pontones, 2.—Teléfono M-808.

BLENORRAGIAS

Se curan siempre con la INYECCION CUBAS. No produce estreñecidos ni orquitis. Se devuelve el precio del frasco al que no se cure.—PRECIO, 3 PTAS. POR CORRIDO, 3,50. Depósito: Huertas, 15, MADRID

MAQUINARIA - ELECTRICIDAD

LUNA Y MARTI, Ingenieros

Motors trifásicos para entrega inmediata en España.
220-380-125 VOLTS. C. CIRCULOS
100 motores de 1 á 3 caballos.
220-450-290-125 VOLTS. LEVANTAES COBILLAS
50 motores de 3 á 30 caballos.
9 — de 3 á 40 —
5 — de 3 á 50 —
5 — de 3 á 60 —
4 — de 3 á 100 —

PROXIMOS A RECIBIR GRAN NUMERO DE MOTORES
Grandes existencias en CONDUCTORES, CONTADORES, LAMPARAS, etc.
Pidan presupuestos y referencias de instalaciones realizadas. Oficinas: RONDA SAN PEDRO, 49.—BARCELONA.

Queréis la salud?

Ferro-Quina BISLERI

Cura pinaveral de la sangre. Reconstituyente poderoso, tónico eficaz, aperitivo e higiénico. Venta en farmacias y droguerías. Depósitos: PEREZ MARTIN Y COMP. — Alcalá, 9, Madrid.



VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCK

PURBATIVOS, DEPURATIVOS, ANTISEPTICOS

contra **ESTREÑIMIENTO** y sus consecuencias

EN TODAS LAS FARMACIAS.

LA FORESTAL DE URGEL

CALLE DE CORTES 684.—TELEFONO 1.210

DIRECCIÓN TELEGRAFICA: MIBERN, BARCELONA

FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LÉRIDA)

FÁBRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LÉRIDA)

Reformadas las fábricas con arreglo á los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español, á la par que la máxima perfección en todos nuestros artículos, como son:

CARTULINAS MATIZADAS PARA LITOGRAFÍA, RELIEVES, ETCÉTERA. CARTULINAS Y CARTONES BICOLOR, A PROPOSITO PARA LA CONFECCION DE CAJAS POR PROCEDIMIENTO MECÁNICO. CARTÓN MADERA BLANCO, CARTÓN CUERO. BI LLETES-TICKETS-FERROCARRIL.

PRODUCCION DIARIA: 8.000 KILOS

LA MEJOR TINTURA ES LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos

El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

La Flor de Oro Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

La Flor de Oro Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

La Flor de Oro Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.

La Flor de Oro es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

La Flor de Oro conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

La Flor de Oro Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

La Flor de Oro La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio.

La Flor de Oro Con el uso de esta agua se curan y evitan las **placas**, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, **nunca seréis calvos**.

La Flor de Oro Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

La Flor de Oro Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada, permite rizarse el cabello y no despidе mal olor; debé usarse como si fuer bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud; y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: Principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Al por mayor, Sres. Martín y Durán, y Sres. Pérez Martín, y Velasco y C.ª, de Madrid, Vicente Ferrer, Doctor Andreu y Uriach y C.ª, en Barcelona.

HASTA 30 PALABRAS

PUBLICIDAD ECONOMICA

5 CENTIMOS por PALABRA

NOVENO ANIVERSARIO
EL SEÑOR

D. RAFAEL MORETONES Y BARASONA

DEL COMERCIO DE ESTA CORTE

FALLECIÓ EL DIA 26 DE ENERO DE 1909

R. I. P.

Su hija, doña Josem, viuda de Montalbán; la razón social «Hija de R. Moretones y Compañía», y demás parientes y testamentarios, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 26 del corriente en la parroquia de San Ginés, y el día 2 de febrero próximo en la de San Sebastián, serán aplicadas por su eterno descanso.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España». Arenal, núm. 1.

ACADEMIAS
Corros, Academia Serrate. O Prado, 27.

ALMONEDAS
Almoneda. En dos días realzo mobiliario dos pisos, despacho, comedor, camas doradas, roperos, muchos más. Calle Colón, 14.

COMPRAS Y VENTAS
Antes de comprar tejidos y ropas hechas, visitad «El Buen Sueño», Princesa, 35. Ropas para niños y roperos benéficos. Todo muy barato.

Compro oro, plata, platino, alhajas, antigüedades, trajes, alfombras, papeletas Monte, pianos, pianolas, aparatos fotográficos. Al Todo de Ocasión. Fuencarral, 45.

Lanillas superiores para confección, rosa, blanca, fresa, azulina, una peseta madejón. Toquillones, toquillas, pelerinas, bonitos modelos, precios baratos, Manuel Codes, Atocha, 9.

Prismáticos buenas marcas, compro. San Lorenzo, 9, tercero izquierdo. Dos á seis.

Terreros ganja, calles Granada, Pacifico, edificios plazos, contado.—Magdalena, 36, segundo; cinco siete.

Mantones de Manila vendo, alquillo baratísimos. Colón, 15.

Venta fina al ple carretera próxima Hipódromo, construcción y solar propio para «garaje» y talleres reparación automóviles ó almacenes. Se dará por las tres cuartas partes de su valor. Razón: Horno de la Mata, 3, tercero derecha.

Farmacia se vende en sitio céntrico. Informes: Francisco Julián, Marqués de San Esteban, 32, Gijón.

Alhajas, relojes, bisutería, gramófonos, discos, gabardinas, impermeables, baratísimos. San Bernardo, 1.

Lámparas metálicas de todas clases, desde 1,25. Aparatos y material para instalaciones eléctricas, precios reducidos. Ortea, Núñez de Arce, 7.

Fotógrafos, aficionados, compro, vendo, cambio aparatos. Serna, Hortaleza, 9.

Mantones Manila, gran surtido; vendo alquillo. San Bernardo, 1.

Trajes fracs, y smokings, grandioso surtido, vendo, alquillo. Calatrava, 9.

Discos Pathé, nuevos, cuatro pesetas. Calatrava, 9. San Bernardo, 1.

Mantones Manila, grandioso surtido, todas clases y colores, sin subir precios, vendo, alquillo. Calatrava, 9.

OFERTAS Y DEMANDAS
Se necesita señora, sola, pensionista, de cuarenta á cincuenta años, para cuidar caballero solo y todo servicio casa. Inútil solicitarlo sin las mejores referencias.—Dirigirse, á J. J. Apartado de Correos 105, Madrid.

Representantes activos para novelas, gran éxito, necesario en pueblos. Escribid: Apartado 720, Madrid.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España». Arenal, núm. 1.

CONSULTAS
Rayos X. Reconocimientos. Reconocimientos estómago y matriz.—Consulta particular Corredera Baja, 5.

ESPECIFICOS
Antes de comprar espejos, cuadros nacionales y extranjeros ó recetas, preguntad precio en Puebla, 11, farmacia. Hay aspirina Bayer, á 1,85 tubo, legítima.

FILATELIA
Sellos antiguos y colecciones. Comprad las que me ofrezcan, pagando bien. Con ventanilla consultarme antes de vender. Pujalte, Peligros, 4.

Mecánicos expertos en la reparación de todos sistemas de máquinas para escribir necesitados. Ofertas con referencias y pretensiones. Apartado 381, Madrid.

Copias á máquina, 40 por 100 más barato que casa alguna. Probad. Casa Bar-Loock, Hortaleza, 17. Teléfono 4.458.

Dinero con hipoteca sobre fincas rústicas, urbanas y automóviles. Comerciantes y propietarios por letra. Fuencarral, 138. Teléfono 2.182. Rodríguez. Cinco á ocho.

Exaltan representantes para la Cocción Térmica Cisneros con mil pesetas.—En poblaciones de mil habitantes en adelante, depositaré género en su total contra talón.—Muestras de prueba, 20 pesetas. Patente 65.861. Visitación, 17, entresuelo. Atlano Cisneros, hotel de «Los Leones de Oro», Carmo, 30.

Los retratos grupos de familiares más artísticos y económicos, los hace Roca, fotógrafo. Tetuán, 20.

Pérdida perro negro la tarde del jueves 24. Se gratificará á quien lo entregue en la portería de Jacometrezo, 68. Atienda por «Rafas».